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есть к чему 
подкопаться

На бульваре Гагарина и улице Чкалова 
могут появиться три автодорожных тоннеля. 

Власти объявили конкурсные процедуры 
на их проектирование. 

Задача – разгрузить проблемные перекрестки, 
которые станут еще более загруженными 

после запуска улицы Строителей и трассы ТР-53

стр. 3
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На новое рассмотрение

Арбитражный суд Уральского округа 
(кассационная инстанция) 4 декабря 
отменил решения нижестоящих 
судов о взыскании 110 млн рублей с 
ООО «Юговской комбинат молочных 
продуктов» в пользу налогового 
органа, следует из опубликованного 
решения суда. Дело направлено на 
новое рассмотрение в Арбитражный суд 
Пермского края, говорится в сообщении.
Напомним, речь идет о судебной тяжбе 
между «Юговским комбинатом молочных 
продуктов» и налоговыми органами края, 
которая началась в 2022 году. Последние 
считают, что ЮКМП необоснованно 
использовал льготную налоговую ставку 
10 % в отношении отдельных продуктов. 
Представители предприятия с позицией 
фискальных органов не согласны и заявили, 
что их продукция соответствует необходимым 
техническим нормам и условиям, чтобы не 
облагать их налогом по ставке 20 %.

К новому собственнику

Подведены итоги торгов по продаже 
имущественного комплекса 
Машиностроительного завода имени 
Ф. Э. Дзержинского (ЗиД). По данным 
Единого федерального реестра сведений 
о банкротстве, победителем стало АО 
«Научно-производственное объединение 
«Курганприбор». Актив реализовали за 
725 млн рублей.
Предприятие – победитель торгов 
занимается производством вооружений 
и боеприпасов.
Ранее был расторгнут договор о 
продаже имущественного комплекса 
предприятия. В апреле 2023 года торги 
по реализации активов выиграло 
«ПСК «Спецпроектстрой». Новый 
собственник оборонного завода 
сообщал о намерениях модернизировать 
производство в Перми. Министерство 
промышленности и торговли РФ 
оспаривало результаты торгов, подав 
заявление в рамках рассмотрения дела 
о банкротстве предприятия. Однако, 
как стало известно из сообщения 
конкурсного управляющего, 18 августа 
договор между машзаводом  
и «ПСК «Спецпроектстрой» расторгнут  
во внесудебном порядке.

Время есть
Траты жителей Пермского края на кафе и ресто-
раны в первом полугодии этого года увеличи-
лись на 67,1 % по сравнению с аналогичным  
периодом 2022 года, подсчитали аналитики  
аудиторско-консалтинговой сети FinExpertiza  
на основе данных Росстата.
Расходы на кафе и рестораны в расчете на трех 
членов семьи в Прикамье в I полугодии 2023 
года составили 1,7 тыс. рублей в месяц, сообща-
ется в исследовании.
Общие потребительские расходы в расчете на 
трех членов семьи в Пермском крае за год вы-
росли на 7,9 % – до 64,3 тыс. рублей в месяц, от-
мечают аналитики FinExpertiza. 

Зарплата в миллион
Численность работников круп-
ных и средних предприятий, по-
лучающих зарплату от 1 млн руб-
лей (до вычета налога) и выше, 
в 2023 году в Пермском крае со-
ставила 127 человек, подсчитали 
аналитики аудиторско-консал-
тинговой сети FinExpertiza.

Наибольшее число работников-
миллионеров в регионе трудятся 
в сферах оптовой и розничной 
торговли, обрабатывающей 
промышленности, финансах и 
страховании, отмечается в иссле-
довании.

В целом по России количество работников средних и крупных предприятий, получающих зарплату 
свыше 1 млн рублей, в этом году достигло 24,4 тыс. человек. Это на 43 % (7,3 тыс. человек) больше в 
сравнении с 2021 годом, отмечают исследователи. 
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инфраструктура

Текст: Кристина Суворова

В Перми стартует подготовка к строительству 
трех двухуровневых развязок. Две планируются 
на ул. Чкалова – на пересечениях с ул. Куйбыше-
ва и ул. Героев Хасана; еще одна – на перекрестке 
ул. Макаренко с бульваром Гагарина. Для опре-
деления проектировщиков этих объектов объяв-
лены конкурсные процедуры. Финансирование 
на проведение работ выделено из регионального 
бюджета, заказчиком выступает КГБУ «Управле-
ние автомобильных дорог и транспорта Перм-
ского края».

Тоннель, еще тоннель

В техническом задании на проектирование раз-
вязок Чкалова – Куйбышева и Чкалова – Героев 
Хасана уточняется, что на этих перекрестках необ-
ходимо предусмотреть строительство автодорож-
ных тоннелей. Приведен также ряд показателей 
участка по ул. Чкалова, которые в проекте могут 
быть уточнены: шесть полос движения по 3,5 м 
шириной, тротуары шириной 3 метра. Будет рас-
смотрена организация разделительной полосы и 
велодорожки, а также надземного пешеходного 
перехода длиной ориентировочно 60 метров. На-
чальная (максимальная) стоимость контракта со-
ставляет 143,7 млн рублей.

На разработку проекта строительства двухуров-
невой транспортной развязки на пересечении ул. 
Макаренко и бульвара Гагарина в Перми выделили 
95,2 млн рублей. Второй уровень здесь также пла-
нируется организовать посредством строительства 
автодорожного тоннеля. Уточняется, что возможно 
проложить рядом два тоннеля длиной до 100 ме-
тров. 

В обоих случаях первоначально проектировщик 
должен разработать и обосновать не менее трех ва-
риантов строительства объекта и выполнить тех-
нико-экономическое сравнение, затем разработать 
документацию по выбранному и согласованному 
с заказчиком варианту. Подрядчику нужно будет 
обосновать необходимость сноса или сохранения 
зданий, сооружений, зеленых насаждений, а также 
переноса инженерных сетей и коммуникаций в 
зоне строительства. Предусмотреть в проекте си-
стему водоотвода, наружное освещение, установку 
светофоров в светодиодном исполнении и камер 
видеонаблюдения.

Выбрать подрядчиков и приступить к выполне-
нию проектно-изыскательских работ планируется 
с 15 января 2024 года. Документация по развязке ул. 
Макаренко – бульвар Гагарина должна быть готова 
до 28 марта 2025 года, по развязкам на ул. Чкалова – 
на месяц позднее.

Перекрестки ул. Чкалова – ул. Куйбышева и ул. 
Чкалова – ул. Героев Хасана характеризуются вы-
сокой загруженностью в часы пик. Проектировщи-
кам предстоит учесть и то, что в перспективе поток 
транспорта по дороге Стахановская – Чкалова – 
Старцева еще увеличится, поскольку реализуются 
проекты ул. Строителей и трассы ТР-53. В первом 
случае транспортный поток пойдет от Красавин-
ского моста до Стахановской (соединение дорог 
планируется организовать в районе ул. Самолет-
ная). ТР-53 пойдет от развязки Уинская-Старцева в 
сторону Вышки-2.

Документацию по развязке ул. Макаренко – буль-
вар Гагарина необходимо выполнить в увязке с 
проектом реконструкции ул. Революции, который 
предполагает строительство второй очереди моста 
через реку Егошиху, а также с учетом благоустрой-
ства ул. Макаренко.

Создания двухуровневых развязок включено в 
Адресную инвестиционную программу Пермского 
края (АИП). Согласно этому документу оценочная 
стоимость строительства двух тоннелей на ул. Чка-
лова – 9,8 млрд рублей, на ул. Макаренко – 5,1 млрд 
рублей. Ориентировочный срок реализации обоих 
проектов – до 2029 года.

Вторая очередь моста через реку Егошиху в АИП 
не включена. Однако в программе присутствует 
другой масштабный проект, затрагивающий в том 
числе участок ул. Революции. Это реконструкция 
транспортной развязки у Центрального рынка – на 
пересечении шоссе Космонавтов, улиц Революции, 
Пушкина и Попова.

«Развязать» рыночную площадь

Ранее сообщалось, что на участках ул. Пушкина от 
ул. Крисанова до площади ЦКР и ул. Революции от 
Колхозной площади до ул. Куйбышева планируется 
предусмотреть устройство четырех полос движе-
ния и выделенной полосы для движения трам-

ваев. В 2022 году была представлена концепция 
создания транспортно-пересадочного узла на ул. 
Попова в районе рынка. Это подразумевает сбли-
жение остановочных пунктов автобуса и трамвая 
(перенос путей на ул. Попова, ближе к рынку) с об-
устройством единого навеса, а также организацию 
автомобильной парковки.

Какое задание в итоге получит проектировщик 
реконструкции одного из самых значимых транс-
портных узлов в Перми пока неизвестно, но за-
купка для определения подрядчика уже есть в 
плане-графике регионального управления ав-
тодорог. Ее планируется объявить до конца 2023 
года. Размер финансового обеспечения составляет 
почти 89 млн рублей. Информация об этом разме-
щена в Единой информационной системы в сфере 
закупок.

Реконструкция развязки на пересечении шоссе 
Космонавтов, улиц Революции, Пушкина и Попова 
включена в АИП с оценочной стоимостью 4,2 млрд 
рублей и сроком реализации с 2023-го по 2029 год.

одна хорошо, а две лучше
на улице Чкалова и на бульваре гагарина появятся двухуровневые развязки. в ближайшее 
время планируется запустить процесс подготовки документации для реконструкции еще 
одного значимого транспортного узла перми – у Центрального рынка.

На шоссе и Не только
Среди уже реализуемых проектов, в результате которых в Перми появятся развязки в разных уровнях, – 
новый участок ул. Строителей, на котором магистраль пройдет над ул. Локомотивной; и два тоннеля под 
Транссибирской магистралью. Строится также путепровод, на который поднимут шоссе Космонавтов  
в районе пересечения с ул. Крисанова. 

На шоссе Космонавтов – это не последняя двухуровневая развязка. Среди перспективных объектов, 
включенных в АИП, – реконструкция шоссе Космонавтов от ул. Архитектора Свиязева до моста через реку 
Мулянку. Здесь планируется возвести двухуровневую развязку на пересечении с улицами Промышленной 
и Оверятской. Она спроектирована, и в этом году даже запущен процесс изъятия земельных участков. 
Средства на строительно-монтажные работы, по данным АИП, планируется финансировать в период  
с 2025-го по 2028 год.

Строительство еще одной транспортной развязки в разных уровнях предполагается в районе «Мориона». 
Этот узел может быть модернизирован в ходе реконструкции шоссе Космонавтов от ул. Милиционера 
Власова до ул. Плеханова. Ориентировочная стоимость реализации проекта – 16,4 млрд рублей. Проектно-
изыскательские работы, по предварительным данным, планируется профинансировать в 2025-2026 годах.
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ситуаЦия

Текст: Кристина Суворова

ФКУ «Ространсмодернизация», за-
казчик реконструкции инженерной 
инфраструктуры аэропорта Пер-
ми, предъявило новую претензию 
подрядчику, АО «Стройтрансгаз». 
Учреждение потребовало вернуть 
неотработанный аванс. Полная сто-
имость контракта составляет 820,7 
млн рублей. Завершить работы по 
инженерным изысканиям, проекти-
рованию и строительству подрядчик 
должен был в срок до 20 сентября 
2023 года.

При составлении претензии за-
казчиком установлено отсутствие 
выполненных работ. В связи с ненад-
лежащим выполнением обязательств 
по контракту в установленные сроки 
«Ространсмодернизация» потребо-
вала вернуть 478,4 млн рублей, пере-
численные в качестве аванса в 2022 
году. Заказчик уведомил, что в случае 
неисполнения претензии будет вы-
нужден обратиться в Арбитражный 
суд с исковым заявлением с целью 
защиты своих прав. Это письмо дати-
ровано 30 ноября.

Но в начале декабря стороны под-
писали акт о приемке выполнен-
ных работ за отчетный период с 22 
сентября 2022 года по 1 декабря 2023 
года. В нем указана сумма 16,4 млн 
рублей. Самую существенную часть 
принятых к оплате работ составляет 
подготовка рабочей документации 
(6,6 млн рублей). Основной объем 
непосредственно на площадке от-
носится к устройству коллекторов 
водосточно-дренажной сети (6,4 млн 
рублей). Кроме того, в акте учтена 
стоимость фрезерования асфальто-
бетонного покрытия перрона (623,5 
тыс. рублей). 

Ранее в АО «Стройтрансгаз» расска-
зали, что при выполнении работ по 
переустройству водосточно-дренаж-
ной сети оказалось невозможным 
реализовать проектные решения, а 
именно – стабилизировать грунтовое 
основание из втопленного в грунт 
щебня. Поэтому были разработаны 
и затем утверждены новые техниче-
ские решения.

Итоговая стоимость принятых работ 
в 16,4 млн рублей посчитана с учетом 
НДС. В акте указано, что в результате 
частичного погашения аванса неотра-
ботанный остаток составляет 462 млн 
рублей. Исходя из этого можно сделать 
вывод, что указанная в претензии сум-
ма к возврату будет скорректирована. 
Однако на момент подготовки матери-
ала в информационной системе госза-
купок это не отражено.

Business Class направил запрос в 
пресс-службу АО «Стройтрансгаз», 
чтобы уточнить, согласна ли ком-
пания исполнить указанные в пре-
тензии требования и как относится 
к возможной перспективе судебного 

разбирательства. Ответа до сдачи но-
мера в печать не поступило.

Ранее подрядчик отмечал, что при 
проведении работ в Большом Сави-
но столкнулся с рядом сложностей. 
В компании отмечали, что после 
демонтажа верхнего слоя цементо-
бетонного покрытия зафиксирова-
ны дефекты основания перрона, в 
том числе сквозные трещины. В АО 
«Стройтрансгаз» утверждают, что 
они стали следствием морозного пу-
чения грунтов.

Еще один нюанс: при демонтаже су-
ществующих мачт опор освещения 
и фундаментов под них наблюдался 
обильный приток воды из-под по-
крытий в разработанные котлованы. 
По мнению подрядчика, необходимо 
обследование грунтов для выясне-
ния истинных причин деформаций 
покрытия, а в дальнейшем – коррек-
тировка проектной документации. 
После чего можно будет приступить к 
устройству искусственных покрытий.

В дальнейшем АО «Международный 
аэропорт «Пермь» заказал инженер-
но-геологические изыскания в зоне 
реконструкции инженерных соору-
жений аэровокзального комплекса. 
Исследовать предстоит грунты – 
определить их состав, характеристи-
ки, такие как коэффициент тепло-
проводности и уровень грунтовых 
вод. На проведение изысканий вы-

делено 1,5 млн рублей. Подрядчик 
должен будет выполнить эти работы 
в течение 45 дней с момента заклю-
чения контракта. Закупка завершена 
в конце декабря, определен победи-
тель, но данные о нем в системе еще 
не раскрыты.

Как это было

АО «Стройтрансгаз» занялось рекон-
струкцией инженерных сооружений 
в аэропорту Большое Савино еще в 
2018 году – тогда с компанией был 
заключен контракт на 506 млн руб-
лей. Летом 2021 года его расторгли. В 
качестве причины заказчик указал 
нарушение сроков работ и их некаче-
ственное выполнение. Сообщалось, 
что подрядчик сделал примерно 40 % 
от запланированных объемов и полу-
чил частичную оплату.

Спустя год федеральное учреждение 
провело новую закупку и в сентябре 
2022 года вновь подписало контракт с 
АО «Стройтрансгаз». Но уже на сумму 
более 1 млрд рублей. Однако 8 августа 
стороны заключили дополнительное 
соглашение, которым стоимость ра-
бот была уменьшена до 820 млн руб-
лей и установлен срок завершения 
работ – сентябрь 2023 года, который в 
итоге сорвали. 

От окончания реконструкции инже-
нерной инфраструктуры в аэропорту 
зависит запуск в работу телетрапов.

иногда они возвращаются
заказчик потребовал от подрядчика реконструкции аэропорта перми вернуть почти 
полмиллиарда рублей аванса. федеральное учреждение предупредило, что в случае отказа 
обратится в суд. более чем за год компания «стройтрансгаз» выполнила на объекте работы 
всего на 16,4 млн рублей.

Чуть-Чуть шире
Международный аэропорт «Пермь» проводит конкурс на выполнение работ 
по капитальному ремонту аэровокзального комплекса для расширения зала 
вылета для пассажиров. Начальная (максимальная) цена контракта составляет 
33,5 млн рублей. В техническом задании уточняется, что в рамках этого 
договора из всего комплекса работ, предусмотренных проектом капремонта, 
необходимо выполнить часть. Она касается монтажа алюминиевых 
перегородок, лестниц и подъемной платформы.

Ранее аэропорт уже объявлял отбор подрядчика для расширения зала вылета. 
Тогда объем работ был больше, а их стоимость составляла почти 133 млн 
рублей. Закупка была признана несостоявшейся из-за отсутствия заявок.

Проектом предусмотрено расширение зон ожидания с организацией доступа 
к ним, в том числе с помощью двух вновь возводимых лестниц, а также 
двух подъемных платформ, адаптированных для маломобильных граждан. 
Наружный периметр аэровокзального комплекса реконструкция не затронет.
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недвижимость

Текст: Даниил Сенин

Этой осенью специалисты Центра 
технической инвентаризации и ка-
дастровой оценки Пермского края 
(ЦТИ) завершили еще один колос-
сальный цикл работ (годом ранее 
ими оценено более 1,2 млн земель-
ных участков). В течение 2023 года 
они подвергли государственной ка-
дастровой оценке (ГКО) свыше двух 
миллионов объектов капитального 
строительства (ОКС), в список кото-
рых входят различные здания и со-
оружения, объекты незавершенного 
строительства и помещения, а также 
места стоянки машин.

Региональное министерство по 
управлению имуществом и градо-
строительной деятельности утвер-
дило результаты трудов государ-
ственных оценщиков приказом от 
5 октября, а в силу оно вступило в 
ноябре. Все новые кадастровые стои-
мости уже зафиксированы в Едином 
государственном реестре недвижи-
мости.

Эксперты рассказали Business Class, 
что кардинальных изменений в нор-
мы, согласно которым проводились 
расчеты, не вносилось. В то же время, 
по мнению ряда независимых оцен-
щиков, в этот раз по многим объ-
ектам расчеты ЦТИ стали куда более 
точными. Однако это не означает, что 
все правообладатели в этот раз будут 
удовлетворены итогами госоценки.

«Это все также укрупненная оценка 
по имеющейся в наличии техниче-
ской и иной информации без выезда 
на место и детального изучения каж-
дого объекта. Оно и понятно – не-
сколько миллионов объектов сложно 
осмотреть даже за год. Поэтому в 
среднем по нашей многолетней прак-
тике (а мы занимаемся оспариванием 
кадастровой стоимости больше де-
сяти лет) примерно по 1 % объектов 
у правообладателей будут серьезные 
вопросы к кадастровой стоимости. И 
это десятки тысяч объектов по Перм-
скому краю», – считает Эдуард Бобу-
нов, директор «Оценочной компании 
«Тереза» и «Юкей-оценка».

По словам Ольги Козыревой, испол- 
нительного директора «Р-Консалтинг», 
сегодня при определении кадастро-
вой стоимости специалисты Центра 
используют 46 ценообразующих 
факторов, среди которых, к примеру, 
расстояние до отдельных объектов 
инфраструктуры, зоны престижно-
сти. Отдельное внимание уделяется 
аварийности зданий, а также их при-
надлежности к историко-культурно-
му наследию.

«Очень много факторов, заложенных 
в расчет, имеет рыночный характер. 
Но по большинству из характеристик 
информация отсутствует. То есть, 
фактически, учтена не была. Скорее 
всего по причине непредоставления в 

ЦТИ муниципальными образовани-
ями или отсутствию статистической 
информации. Поэтому ГКО остается 
массовой оценкой, не учитывающей 
индивидуальные характеристик объ-
екта», – поделилась мнением г-жа 
Козырева.

Пристрелялись

Несмотря на массовый характер, 
ГКО все же с каждым разом стано-
вится все точнее, отмечают экспер-
ты. По словам Андрея Кукаркина, 
директора оценочной компании 
«КСИ Консалтинг», за десять лет 
кадастровые оценщики ЦТИ и со-
трудники краевого Управления 
Росреестра проделали огромную 
работу по систематизации, напол-
нению актуальными данными и 
уточнению характеристик объектов 
недвижимости.

«Это не могло не сказаться на резуль-
тате. Оценщиками «КСИ Консалтинг» 
проведен выборочный анализ по 
наиболее массовым сегментам объ-
ектов недвижимости, жилой и ком-
мерческой.

По жилой недвижимости (кварти-
ры, индивидуальные жилые дома, 
гаражи) можно сделать вывод, что 
полученные результаты очень близ-
ки к рыночной стоимости. На мой 
взгляд, это связано с развитостью 
этого сегмента рынка и его одно-
типностью.

Относительно коммерческой не-
движимости: по небольшим офисам, 
магазинам, расположенным в жилых 
домах, результаты в целом адекват-
ные. По отдельно стоящим зданиям 
коммерческой направленности, 
расположенным на обособленных 
земельных участках, результаты 
разные. Какие-то объекты в рынке, 
какие-то выше. Это связано с тем, что 
кадастровая оценка носит массовый 
характер, а коммерческие объекты 
очень разнообразны, поэтому все 

учесть невозможно», – поделился г-н 
Кукаркин.

Ольга Козырева представила «bc» 
данные по анализу большей части 
ОКСов, которые вошли постановле-
ние. Из них следует, что в 41 % случа-
ев кадастровая стоимость снизилась, 
в 59 % – увеличилась. 

«В силу того, что рынок недвижимо-
сти неуклонно движется вверх, то 
только ориентировочно по 20 % объ-
ектов целесообразно проводить про-
цедуру снижения кадастровой сто-
имости. Таким образом, тенденция 
в части определения кадастровой 
стоимости положительная, в сравне-
нии с самым первым постановлени-
ем по земельным участкам, которое 
вступило в силу в 2013 году, когда 
практически по каждому земельному 
участку необходимо было снижать 
кадастровую стоимость», – рассужда-
ет эксперт.

Сколько на пламя слетятся? 

Все опрошенные редакцией пред-
ставители оценочного сообщества 
отмечают, что владельцы «переоце-
ненной» недвижимости уже начали 
обращаться за консультациями. По 
словам Эдуарда Бобунова, собствен-
ники начали беспокоиться уже в сен-
тябре 2023 года, еще до утверждения 
результатов ГКО, когда был опубли-
кован только проект отчета прове-
денной оценки.

«Мы ожидаем существенное уве-
личение обращений по вопросу из-
менения кадастровой стоимости. 
Но этот поток скорее будет нараста-
ющий, а не лавинообразный. Нами 
замечено на протяжении многих 
лет, что далеко не все правооблада-
тели внимательно следят за этими 
вопросами. Часто они обращают на 
это внимание, только когда увидят 
счета за налоговые платежи. При 
этом кадастровая стоимость явля-
ется налоговой базой не только для 
исчисления имущественного налога, 
но и налога на доходы при продаже, 
для расчета арендных платежей, что 
может привести к необоснованным 
расходам», – обращает внимание г-н 
Бобунов.

Ольга Козырева отметила, что на-
логоплательщики в регионе все же 
сумели усвоить не самые радостные 
уроки прошлого, поэтому и начали 
приходить с запросами на пред-
варительные расчеты по рыночной 
стоимости своих объектов загодя. Но 
причин для ажиотажного спроса на 
оспаривание кадастровых стоимо-
стей в 2024 году она не видит.

«Дело в том, что процедура оспа-
ривания становится все сложнее, 
следовательно, стоимость услуг уве-
личивается, многим она становится 
недоступной. Кроме того, при условии 
продолжающейся тенденции роста 
цен на недвижимость, оспаривание 
по многим объектам будет нецелесо-
образно», – заявила г-жа Козырева.

Что там с налогами?

С точки зрения Андрея Кукаркина, 
налоговая нагрузка в связи с общим 
ростом кадастровой стоимости объ-
ектов капитального строительства  
возрастет. В то же время вырастет и 
налоговая ставка на коммерческие 
объекты в Перми – в 2024 с 1,8 % до 1,9 %,  
а в 2025 – до 2 %. При этом перечень 
коммерческих объектов, по которым 
налог исчисляется из кадастровой 
стоимости, лишь растет.

Эдуард Бобунов расставляет анало-
гичные акценты в своем прогнозе 
об изменении налоговой нагрузки 
на владельцев ОКС. Он отметил, что 
общего снижения кадастровой стои-
мости как таковой на сегодняшний 
день в регионе не прослеживается.

«Не стоит забывать и том, что коли-
чество объектов недвижимости, на-
логообложение которых осуществля-
ется от кадастровой стоимости, тоже 
растет из года в год и правительством 
уже озвучивались предложения о на-
логообложении от кадастровой стои-
мости всей недвижимости в стране. 
Если Пермь и другие крупные города 
в силу высокой бизнес-активности 
еще могут справиться с налоговой 
нагрузкой, то в районных центрах и 
малых городах многие собственники 
сетуют, что налоги на имущество за-
нимают очень существенную долю в 
их доходе», – резюмировал эксперт.

точнее и дороже
С 1 января 2024 года в Пермском крае в силу вступят результаты определения 
кадастровых стоимостей более двух миллионов объектов капитального строи-
тельства. Эксперты отмечают положительные тенденции, но прироста обра-
щений от собственников, желающих поспорить с государственными оценщи-
ками, все же ожидают.

Эксперт Business Class обращает 
внимание, что для исчисления 
налогов новые кадастровые 
стоимости будут применяться лишь 
в отношении небольшого числа 
объектов капстроя – тех, которые 
используют в коммерческих целях.  
В него входят:

8889 зданий;

6443 помещения в многоквартирных 
домах;

244 помещения в нежилых зданиях.

Относительно последней цифры 
– она не конечная, так как если 
само здание окажется в Перечне 
объектов, налог по которым 
исчисляется из кадастровой 
стоимости, то и все помещения 
внутри него также попадут под 
такой режим налогообложения.
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недвижимость

Текст: Регина Бартули

В январе-ноябре 2023 года на террито-
рии Пермского края сдано более  
17 тыс. квартир общей площадью 
1,48 млн кв. м, что составило 89,6%  
к вводу жилья за аналогичный пери-
од предыдущего года. Такие данные 
приводит Пермьстат. По состоянию 
на начало декабря в регионе 52 за-
стройщика возводят 1,71 млн кв. м 
жилья. По данным Единого ресурса 
застройщиков (ЕРЗ), за последние пол-
года в ТОП-10 девелоперских компа-
ний СИК «Девелопмент-Юг» переме-
стилось с пятой на вторую позицию, 
а ГК «ПМД» – со второй на шестую. 
Отметим, что четыре компании, по-
павшие в ТОП, строят жилые дома в 
Кондратово.

Первое место уже больше года зани-
мает АО «ПЗСП». Его объем строитель-
ства составляет 349,9 тыс. кв. метров 
жилья. Доля в регионе более 16%. 
Компания возводит жилые комплексы 
«Косякова, 15а» в микрорайоне «Моло-
дежный», «Патриот» на Вышке-II, IV 
и V очередь «Докучаева, 23» в микро-
районе Пролетарском, «Яблочкова, 3» и 
«Красное яблоко» в Свердловском рай-
оне, а также ЖК «Ближе» в Кондратово. 
ПЗСП занимает 50-е место по России 
по объему текущего строительства. 

На второй строчке расположи-
лась краснодарская компания 
«Девелопмент-Юг», которая также 
возводит в крае более двухсот тысяч 
квадратов жилья. Она присутствует в 
шести регионах и занимает 31-е место 
по объемам строительства в стране. 
Доля в Прикамье – 12,75%. Девелопер 
занимается комплексной застройкой 
ЖК «Теплые кварталы Погода» по ул. 
Серебристой и клубного пригорода 
«Мы» в Кондратово. 

Застройщик СГ «Развитие» замыкает 
тройку с общим объемом строитель-
ных работ в 107,4 тыс. кв. м. Проекты 
компании – «Восход» по ул. Космонавта 
Леонова, 41; «Дом на Анри» по ул. Анри 
Барбюса, 43; «Экран» по ул. Ласьвинской, 
15 и ЖК Prime по ул. Окулова, 20. Готов-
ность ЖК Balance по ул. Карпинского, 99 
на начало декабря составляет 99%.

ГК «ИнГрупп» ведет в Перми строи-
тельство шести объектов: DOMINGO 
по ул. Подлесной, 15а; URBAN LIFE по 
ул. Молодогвардейской, 37; SLIDE по 
ул. Подгорной, 109; FORMAT по ул. 
Карпинского, 53б; AQUA и LOQO в 
Кондратово. На текущий момент ком-
пания возводит 101,2 тыс. кв. м жилья. 

Фонд защиты прав граждан-участни-
ков строительства Пермского края за-
нимается достройкой шести проблем-
ных объектов объемом 90,7 квадратов. 
Это ЖК «Весна» по ул. Углеуральской, 
25 и ул. Переселенческой, 98, 100; ЖК 
«Кедровая 18/20» в Култаево; ЖК «Кри-
сталл» по ул. Кировоградской, 68а; ЖК 
«Столичный» по пр. Декабристов, 97 за 
ТРК «Столица»; ЖК «Триумф Квартал 
II» по ул. Карпинского, 112.

Ранжирование жилых комплексов Пермского края по совокупной площади строящихся жилых единиц,  
по данным Единого ресурса застройщиков (ЕРЗ) на 1 декабря 2023 года.

Место Застройщик регион строится,  
тысяч кв. м

Доля  
в регионе

Место  
в рФ

1 АО «Специализированный застройщик ПЗСП» Пермский край 298,4 16,28 50
2 СИК «Девелопмент-Юг» Краснодарский край 233,8 12,75 31
3 СГ «Развитие» Пермский край 107,4 5,86 175
4 ГК «ИнГрупп» Пермский край 101,2 5,52 197
5 Фонд защиты прав граждан-участников строительства ПК Пермский край 90,7 4,95 217
6 ГК «ПМД» Пермский край 84,5 4,61 231
7 ООО «Талан» Удмуртская Республика 77,2 4,21 18
8 АО «СтройПанельКомплект» Пермский край 75,2 4,10 264
9 Группа компаний «Оникс» Пермский край 73,3 4 272
10 Застройщик «Мегаполис» Пермский край 54,1 2,95 370

кондратовострой
топ-10 девелоперов прикамья по текущему строительству. на первую десятку приходится 
почти 70% от общего объема строящегося жилья в регионе, или 1,19 млн квадратных метров.

Открывает вторую пятерку ГК 
«ПМД». На текущий момент деве-
лопер возводит 84,5 тыс. кв. метров. 
Проекты компании: ЖК «Викинг» 
по ул. КИМ, 57а; «Дом у сада» по ул. 
Уинской, 4; ЖК «Квартал Премьер» по 
ул. Островского, 58; Grand House по 
ул. Петропавловской, 52; «Грин парк» 
и «Новый Парковый» в микрорайоне 
Парковый; «Эволюция» по ул. Луна-
чарского, 57 и «Дом-парк «Звезда» по 
ул. Технической, 3. До конца 2023 года 
планирует сдать ЖК «Грин парк» по 
пр. Парковому, 56 и квартал «Браво» 
по ул. Чернышевского, 20.

Удмуртская компания «Талан» за-
нимает седьмую строчку. В Перми 
девелопер возводит крупный жилой 

комплекс «Парма» возле ТРЦ «Плане-
та» на площадке в 6 га. Текущий объем 
строительства – 77,2 тыс. квадратов. 
Девелопер реализует проекты в девяти 
регионах и занимает 18-е место по Рос-
сии по объему строительных работ. 

На восьмой строчке расположи-
лось АО «СтройПанельКомплект» с 
объемом в 75,2 тыс. кв. м. СПК про-
должает постепенно наращивает 
количество объектов в жилых ком-
плексах «Медовый» в Кондратово, 
«Мотовилихинsky» и «Экопарк Со-
сновый» в Верхней Курье. 

Немного уступает по объемам стро-
ительства предыдущему девелоперу 
ГК «Оникс» – 73,3 тыс. квадратов. 

Помимо крупного ЖК «Мир» около 
Черняевского леса, компания начала 
строительство дома бизнес-класса по 
ул. Пермской, 6 «Верн». В ближайшее 
время «Оникс» планирует присту-
пить к реализации крупного проекта 
– комплексной застройки за торго-
во-развлекательным комплексом 
«СпешиLove».

Закрывает рейтинг ГСК «Мегаполис». 
Объемы строительства компании 
составляют 54,1 тыс. кв. метров. В 
этом году компания запустила не-
сколько новых проектов – «Дом на 
Советской», «Логика» рядом с Мото-
вилихинским прудом, «Пятница» на 
Вышке-II, «Симпл» по б-ру Гагарина и 
Sreda в Закамске.
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экономика

Текст: Денис Кузнецов

Лидером ТОП-10 оказалась вакансия менеджера 
по продажам в сегменте В2В в компании по про-
изводству подшипников с заработной платой до 
600 тыс. рублей после вычета налогов и взносов в 
фонды. Потенциальный сотрудник должен быть 
готов к активному режиму командировок на тер-
ритории заказчиков, иметь высшее техническое 
образование и опыт работы в продажах, а также 
владеть развитыми коммуникативными навыка-
ми и способностью анализировать большой объем 
информации. 

За ним следует вакансия врача-стоматолога-хирур-
га в частной стоматологической клинике с предла-
гаемой зарплатой до 500 тыс. рублей после вычета 
налогов и взносов в фонды. Соискатель должен 
обладать высшим медобразованием, наличием 
действующего сертификата «Хирургическая стома-
тология», владением всеми хирургическими ме-
тодиками и опытом работы от пяти лет в частных 
медучреждениях. 

Тройку лидеров замыкает вакансия консульти-
рующего врача-стоматолога в еще одной частной 
стоматологии с заработной платой от 200 тыс. до 
500 тыс. рублей (причины такой вариативности не 
указаны) до вычета налогов и взносов. Требования 
к кандидату – высшее образование по специально-
сти «Стоматология» и действующий сертификат, 
умение грамотно консультировать пациентов и 
читать рентгеновские снимки, требуемый опыт 
работы – от пяти лет.

Четвертое место в топе значится за вакансией ис-
полнительного директора в компании по строи-
тельству быстровозводимых зданий с зарплатой 
также от 200 тыс. до полумиллиона рублей на 
руки. От потенциального кандидата требуют выс-
шее техническое или экономическое образование, 
сильные управленческие навыки, уверенное зна-
ние профильных законов, опыт руководства кол-
лективами от 150 человек и опыт работы на произ-
водстве от пяти лет. 

Пятое место в ТОП-10 самых прибыльных профес-
сий закрепляет вакансия водителя-экспедитора 
категории СЕ в логистической компании с пред-
лагаемой зарплатой до 350 тыс. рублей после вы-
чета налогов. Требования к кандидату – бережное 
отношение к технике и выполнению трудовой 
дисциплины, а также опыт работы от года. Компа-
ния гарантирует официальное трудоустройство и 
полный соцпакет. 

На шестой позиции разместилась вакансия фи-
нансового директора в многоотраслевой холдинг 
с предлагаемой зарплатой от 250 тыс. до 350 тыс. 
рублей до вычета налогов. Кандидатам отдают 
предпочтение при наличии высшего образования 
в области финансов или экономики, понимания 

процесса управления тендерами, знания методов 
экономического анализа и бухучета, аналитиче-
ского склада ума и опыта работы на аналогичной 
должности от пяти лет. 

Седьмое место отдано вакансии директора по ка-
честву с зарплатой от 250 тыс. рублей после вычета 
налогов в одну из крупнейших компаний края по 
производству молочной продукции. От соискателя 
требуется высшее профессиональное образование 
в областях управления качеством либо стандар-
тизации и сертификации (по отраслям), знания 
принципов организации лабораторного контроля 
и системы менеджмента качества и опыт ее внед-
рения, а также опыт построения процессов кон-
троля качества продукции и релевантный опыт в 
аналогичной должности не менее пяти лет. 

Восьмое место – коммерческий директор с пред-
лагаемой заработной платой от 250 тыс. рублей на 
руки. Работодателем является крупный поставщик 
и производитель в области станкостроения. Поиск 
кандидата ведет рекрутинговая компания. Требо-
вания к соискателю – высшее образование, навыки 
управления отделами продаж и опыт руководства 
таковыми от трех лет, а также опыт работы в сег-
ментах B2B и B2G. 

На предпоследней строчке рейтинга разместилась 
вакансия разработчика React Native (платформа для 
разработки мобильных приложений с открытым 
кодом – «bc») в digital-агентство с предлагаемой за-
работной платой от 250 тыс. рублей до вычета на-
логов. Требования к соискателю у компании всего 
два: знание React Native и опыт работы от трех лет 
не ниже уровня middle. 

Завершает ТОП-10 вакансия программиста 1С с 
предлагаемой зарплатой от 250 тыс. до 300 тыс. 
рублей после вычета налогов. Работодатель специ-
ализируется на комплектации промышленных и 
коммерческих объектов инженерным оборудо-
ванием для решения задач, связанных с отопле-
нием, водоснабжением и водоотведением. Поиск 
сотрудника ведет рекрутинговая компания. Среди 
требований к соискателю – навыки разработки на 
платформе 8.3 на управляемых формах, знание 
конфигурации 1С УТ или ERP и опыт работы про-
граммистом 1С от двух лет. 

И это всё? 

Вакансии с заработной платой свыше 100 тысяч 
рублей в Пермском крае чаще всего встречаются в 
отраслях «Строительство, недвижимость, эксплу-
атация, проектирование», «Перевозки, логистика, 
склад, ВЭД», «Автомобильный бизнес», «Промыш-
ленное оборудование, техника, станки и комплек-
тующие» и «Металлургия, металлообработка», 
поясняют аналитики HeadHunter. Эксперты отме-
чают, что 37% таких вакансий предлагают работу 
вахтовым методом.

Если исключить вахтовые вакансии, где высокий 
заработок объясняется в первую очередь особенно-
стями формата трудоустройства, то, как правило, 
максимально высокую заработную плату работо-
датели предлагают в трех случаях, говорит Head 
of PR HeadHunter Анна Осипова. По ее словам, эти 
случаи – в вакансиях, предполагающих руководя-
щую должность с высоким уровнем ответственно-
сти, крайне редким и уникальным специалистам 
и дефицитным и очень востребованным на рынке 
специалистам. 

К последним сегодня однозначно относятся врачи, 
квалифицированные рабочие и инженеры, опыт-
ные программисты, водители, поясняет эксперт.

На фоне обострения дефицита кадров наблюдается 
рост предлагаемой заработной платы, отмечает 
Анна Осипова. По ее словам, в октябре прошлого 
года среднее предложение в Прикамье составля-
ло 37,1 тыс. рублей при уровне конкуренции 4,5 
резюме на вакансию (что соответствует норме). В 
октябре этого года средняя предлагаемая зарплата 
выросла до 45,1 тыс. рублей. При этом уровень кон-
куренции среди соискателей упал до 3,2 резюме на 
вакансию, что свидетельствует о кадровом голоде в 
регионе, дополняет представитель HeadHunter. 

миллионер за два месяца
аналитики крупнейшего отечественного сервиса онлайн-рекрутинга HeadHunter по просьбе 
Business Class проанализировали и составили топ-10 текущих вакансий с наиболее высокой 
зарплатой в пермском крае.

Примечание: вакансии из рейтинга могут быть сняты с публикации в любой момент после выхода материала.

№ Вакансия Предлагаемая зарплата
1 Менеджер по продажам (В2В) до 600 тыс. рублей после вычета налогов
2 Врач-стоматолог-хирург до 500 тыс. рублей после вычета налогов
3 Консультирующий врач-стоматолог от 200 тыс. до 500 тыс. рублей до вычета налогов
4 Исполнительный директор от 200 тыс. до 500 тыс. рублей на руки
5 Водитель-экспедитор категории СЕ от 250 тыс. до 350 тыс. рублей на руки
6 Финансовый директор от 250 тыс. до 350 тыс. рублей на руки
7 Директор по качеству от 250 тыс. рублей на руки
8 Коммерческий директор от 250 тыс. рублей на руки
9 Разработчик React Native от 250 тыс. рублей до вычета налогов
10 Программист 1С от 250 тыс. до 300 тыс. рублей на руки
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конкурсы

Текст: Елена Воробьева

Региональный конкурс «Путешествие 
по Пермскому краю» проводится с 
2017 года по инициативе председателя 
Законодательного Собрания Валерия 
Сухих. Для конкурса школьники, 
студенты и педагоги Прикамья раз-
работали авторские маршруты и уни-
кальные экскурсии по своей малой 
родине. На основе лучших работ сни-
мается цикл телевизионных передач 
«Путешествие через край». На сегод-
няшний день снято уже 56 фильмов. 
Ознакомиться с ними можно на сайте 
Законодательного Собрания Пермско-
го края и в социальных сетях. 

В этом году жюри приняло решение 
расширить список победителей. По-
мимо семи туристических маршру-
тов, на основе которых были сняты 
телевизионные передачи, конкурс-
ная комиссия отметила работы, ко-
торые наградили поощрительными 
призами. У некоторых участников 
конкурса появилась возможность 
принять участие в окружных ме-
роприятиях, ряд работ также был 
отмечен специальными призами от 
партнеров проекта.

За семь лет участниками проекта «Пу-
тешествие по Пермскому краю» стали 
более 1,5 тыс. школьников, студентов и 
педагогов из всех территорий региона. 
В этом году на конкурс поступило 235 
заявок из 35 территорий региона. По 
словам организаторов, это рекордное 
количество работ за все годы проведе-
ния конкурса. Больше всего проектов 
поступило из городов Пермь и Кизел, 
а также Березниковского, Ильинского, 
Кунгурского, Лысьвенского, Осинско-
го, Пермского, Соликамского и Чусов-
ского округов.

Проект реализуется при поддержке 
аппарата Главного федерального ин-
спектора по Пермскому краю, Мини-
стерства образования и науки Перм-
ского края, Министерства по туризму 
Пермского края, Агентства по делам 
молодежи Пермского края и Совета 
молодых педагогов при Пермской 
краевой организации Общероссий-
ского Профсоюза образования. 

На церемонии награждения при-
сутствовали первый заместитель 

председателя Законодательного Со-
брания Вячеслав Григорьев; Герой 
России, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Сергей 
Яшкин; депутаты краевого парламен-
та Дмитрий Бондарь и Ирек Хазиев; 
федеральный инспектор по Пермско-
му краю Алексей Воробьев; замести-
тель министра образования и науки 
Пермского края Наталья Зверева и 
директор Центра развития туризма 
Константин Тиминский.

Региональный конкурс «Будущие за-
конодатели Пермского края» краевое 
Законодательное Собрание прово-
дит для обучающихся и педагогов со 
всего Прикамья. За годы проведения 
конкурса в нем приняли участие бо-
лее 30 тыс. школьников и педагогов 
из всех территорий региона. Победа 
в конкурсе приближает кандидатов к 
получению знака отличия «Гордость 
Пермского края». 

Победители и призеры конкурса «Бу-
дущие законодатели Пермского края» 
в пяти номинациях (рисунок, видео-
фильм, социальный проект, фотогра-
фия и методическая разработка пар-
ламентского урока) были награждены 
на сцене Дворца детского (юношеского) 
творчества. В работах участники отра- 
зили свои представления о родном 
крае, поделились вопросами, которые 

их волнуют, и предложили решения, 
направленные на развитие территорий.

Количество заявок на участие в кон-
курсе «Будущие законодатели Перм-
ского края» растет из года в год: в 
2020 году поступило 629 работ, в 2021 
году – 713, в 2022 году – 1238, а в 2023 
году количество работ достигло от-
метки 2000. В этом году в конкурсе 
участвовали образовательные учреж-
дения из всех 43 территорий региона. 
Наибольшую активность проявили 
ученики и педагоги из Перми, Бар-
дымского, Верещагинского, Губахин-
ского, Еловского, Кунгурского, Лысь-
венского, Соликамского, Уинского и 
Пермского округов. 

Большая часть заявок поступила в но-
минацию «Рисунок» – 1116 работ, 530 
заявок поступило в номинации «Фо-
тография», 105 работ – в номинации 
«Социальный проект», 115 работ – в 
номинации «Видеофильм», 84 мето-
дические разработки парламентского 
урока представили педагоги. Среди 
них конкурсная комиссия отобрала 
50 лучших работ.

В номинации «Социальный проект» 
участники представили работы, на-
правленные на изменение жизни 
школы, села, деревни, района, города, 
края. Большинство были посвяще-
ны развитию спорта, поддержке 
старшего поколения, организации 
досуга, благоустройству территорий 
и патриотическим акциям. Победи-
телями в номинации стали студенты 
Бардымского филиала «Краевого по-
литехнического колледжа». В этом 
году они провели несколько акций и 
привлекли студентов к добровольче-
скому движению и участию в меро-
приятиях гуманитарной направлен-
ности для поддержки участников 
специальной военной операции.

В номинации «Видеофильм» участ-
ники презентовали видео, которые 
привлекают внимание общественно-
сти к социально значимым пробле-

мам. В этом году ребята рассказали о 
развитии спорта, заботе об окружаю-
щих людях и домашних животных и 
значимости знания истории. Победи-
тель в номинации, ученик пермской 
МАОУ «СОШ № 12» Вячеслав Войшко, 
рассказал о возможностях развития 
спортивной сферы в Прикамье.

Номинация «Фотография» посвяще-
на уникальным местам и событиям 
в Пермском крае. В своих работах 
авторы должны были выразить свои 
представления о регионе.

Традиционно больше всего школь-
ников участвуют в номинации 
«Рисунок». Ученики 1-5-х классов 
презентуют работы, отражающие их 
представление о Пермском крае.

В номинации «Методическая раз-
работка парламентского урока» при-
нимают участие только педагоги, и 
в этом году количество заявок также 
выросло. Педагоги представили 
тексты методических разработок, в 
которых предложили новые форма-
ты проведения уроков и затронули 
важные темы парламентского про-
свещения.

с любовью к родной земле
на минувшей неделе состоялась церемония награждения победителей региональных 
конкурсов «будущие законодатели пермского края» и «путешествие по пермскому краю». 
они проходят в рамках просветительского проекта законодательного собрания прикамья 
«парламентский урок».

Валерий Сухих,  
Председатель Законодательного Собрания 
Пермского края:

В этом году конкурс претендует на самую 
масштабную географию участников. Мы всег-
да стремились охватить как можно больше 

участников, потому что в каждом уголке Пермского края есть свои талан-
ты. Наша задача – дать ребятам возможность заявить о себе, рассказать 
о своей малой Родине, представить свои идеи. Сегодня мы чествуем тех, чьи 
предложения уже в ближайшем будущем могут воплотиться в жизнь и дать 
новый толчок в развитии нашего региона. Неоспоримый вклад в 
наше будущее поколение вносят наставники – педагоги и роди-
тели, под чьим руководством ребята готовят свои работы.

Фото предоставлено пресс-службой Законодательного Собрания Пермского края

Со списком победителей 
конкурсов можно 

ознакомиться по ссылке  
в qr-коде:
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интервью

Александр Иванович, говоря об итогах 2023 года, 
хочется сосредоточиться не на всей работе Законо-
дательного Собрания края, а на более близкой вам 
теме – развитие связи и цифровизация. Согласны?

– Конечно, тем более что здесь есть о чем рассказать.

Тогда давайте вспомним, над чем работали депута-
ты и правительство в этой сфере в уходящем году?

– По состоянию на начало года 96% жителей При-
камья было обеспечено сотовой связью, 98% – Ин-
тернетом. Доступ к цифровым сервисам обеспечен 
в 100% школ, ФАПов, зданий администраций и дру-
гих социальных объектов. 

Кажется, что это очень высокий показатель, и это 
правда. Но если учесть, что связь и Интернет в 
наши дни – это не только вопрос комфорта, но и 
безопасности, то даже несколько тысяч человек, 
не имеющих связи, – это большая проблема. На-
пример, каждый водитель знает, сколько «белых 
пятен» есть на наших трассах, и в случае ДТП на-
личие связи становится по-настоящему вопросом 
жизни и смерти. 

Поэтому в течение последних лет акцент в Перм-
ском крае делается на устранении цифрового не-
равенства. Для этого регион активно участвует в 
федеральном проекте «Устранение цифрового не-
равенства 2.0» и также государственной программе 
«Развитие информационного общества». 

Ежегодно доступ к связи получают более 20 тыс. 
жителей края из десятков населенных пунктов с 
численностью от 100 человек. В следующем году 
запланированы работы еще в 35 селах и деревнях. 
Всего на сегодняшний день услугами связи и мо-
бильным интернетом могут пользоваться уже бо-
лее 99% жителей Пермского края. 

Сегодня стоит задача – подключить до 2025 года к 
сотовой связи и интернету все населенные пункты 
Прикамья численностью от 100 человек. К этому 
же сроку планируется «закрыть» связью 99,9% ре-
гиональных трасс края. 

В этой работе участвуют очень многие стороны: 
правительство Пермского края и Министерство 
информационного развития края, депутаты Зако-
нодательного Собрания, которые принимают все 
необходимые решения, связанные с выделением 
средств, – как по региональным инициативам, так 
и при софинансировании в рамках госпрограмм. 
И, конечно, операторы связи.

В начале 2023 года в Пермском крае стартовал про-
ект «Цифровая Россия» партии «Единая Россия». 
Вы стали региональным координатором проекта. 
Расскажите, какие задачи решает проект? 

– Я бы условно разделил задачи проекта «Цифро-
вая Россия» на два больших блока – на мой взгляд, 
равных по важности. 

Первый блок – более глобальные задачи. Это по-
мощь компаниям сферы связи, интернета, IT в 
продвижении и внедрении их передовых раз-
работок на рынке. Налаживание взаимодействия 
между органами власти, наукой, образованием для 
создания стимулов и комфортных условий для 
развития отрасли. Также мы стремимся поддержи-
вать талантливых студентов, выявлять перспек-
тивные стартапы. Пермский край традиционно 

является одним из передовых регионов в сфере 
информационных технологий, а это та сфера, где 
рост и развитие ничем не ограничены. А с учетом 
изменившихся экономических и международных 
реалий тема импортозамещения в сфере IT стано-
вится вопросом государственной безопасности. 

Здесь трудно переоценить роль работы обще-
ственного совета проекта «Цифровая Россия». В 
него входят представители Минцифры Прикамья, 
крупнейших операторов связи в регионе, предпри-
ятий IT-индустрии, науки. Это делает диалог более 
содержательным, принятие решений – оператив-
ным и компетентным.  

Второе направление – более «прикладное», что на-
зывается, работа на земле. Мы проводим встречи со 
школьниками и студентами, игры, соревнования, экс-
курсии и лекции. Все это – с одной целью: рассказать 
об особенностях и перспективах работы в сфере IT. 
Проводим обучающие семинары по информацион-
ной безопасности, «цифровой гигиене», противодей-
ствию угрозам в интернете и действиям мошенников 
в самых разных аудиториях – те же школьники и 
студенты, представители НКО, старшего поколения, 
которые особенно уязвимы в силу возраста и недоста-
точной искушенности в интернет-мире. 

У проекта «Цифровая Россия» в Прикамье уже 
есть волонтеры. Поскольку мы работаем всего год, 
эта деятельность только началась, но ребята уже 
многое сделали. Они выходят в МФЦ, где помогают 
посетителям разобраться с цифровыми сервисами, 
работают на наших просветительских мероприя-
тиях и т. д. 

Связана ли работа в партийном проекте с вашей 
профессиональной сферой? 

– Конечно. Например, практически все крупные 
мероприятия (семинары, хакатоны, форумы) мы 
проводим на площадке крупнейшего в России 
частного технопарка Morion Digital. Например, ми-
нувшим летом здесь прошел Всероссийский форум 
«Строим цифровой регион», который объединил 
представителей государства, бизнеса и отрасли. 
Ключевыми темами форума, в котором принял 
участие и губернатор Пермского края Дмитрий 
Махонин, стали цифровизация строительства и 
развитие технологий «умного дома». 

Многие мероприятия «Цифровой России» про-
ходят при поддержке компании «ЭР-Телеком», в 
которой я являюсь топ-менеджером. Эта поддерж-
ка заключается, в том числе, в помощи экспертов 
– руководителей подразделений компании, име-
ющих колоссальный, иногда уникальный опыт. И 
этим опытом они охотно делятся с аудиторией. 

Очень важно, что наши эксперты умеют выступать 
перед любой аудиторией, делая рассказ о сложных 
понятиях доступным. Например, школьникам – об 
основных правилах поведения в Интернете, поня-
тиях «кибербуллинг», «цифровая гигиена». Стар-
шему поколению – о признаках мошеннических 
действий и способах им противостоять. Мы хоро-
шо понимаем, насколько важны эти знания людям 
всех поколений, поэтому чаще всего не ждем, когда 
нас позовут, а проявляем инициативу и буквально 
«проникаем» к своим слушателям сами: в школы, 
вузы, ТОС и пр.   

Очень интересным и, надеюсь, полезным для слу-
шателей получился семинар по кибербезопасности 

для представителей НКО Прикамья. Темы, связан-
ные с угрозами и опасностями информационной 
среды и способами им противостоять, раскрывали 
ведущие эксперты отрасли, представляющие Ми-
нистерство территориальной безопасности Перм-
ского края, управление безопасности АО  
«ЭР-Телеком Холдинг», отдела по борьбе с кибер-
преступностью ГУ МВД России по Пермскому краю, 
Уральское управление Центробанка России. 

В ходе Всероссийской акции «IT-перспективы» мы 
провели для старшеклассников экскурсию в тех-
нопарке Morion Digital и в компании «Промобот». 
Ребята узнали о деятельности ведущих техноло-
гических компаний Пермского края, их новейших 
разработках и масштабах бизнеса. Экскурсия про-
извела на школьников большое впечатление: неко-
торые признавались, что увиденное наверняка по-
влияет на выбор будущей профессии, они всерьез 
стали рассматривать работу в сфере IT.

И таких примеров можно повести множество.   

А если говорить о депутатской деятельности – как 
сочетается с ней работа в проекте «Цифровая Рос-
сия»?

– С депутатской работой взаимодействие с про-
ектом «Цифровая Россия» также очень тесно свя-
зано. Мероприятия в рамках проекта – это, прежде 
всего, встречи и диалог с людьми. Это дает больше 
информации о том, какие проблемы в цифровом 
мире волнуют людей, какие вопросы их интересу-
ют, а также выявляют иные законодательные про-
белы. 

И вот здесь очень помогают два обстоятельства. 
Первое – это работа депутата Законодательного 
Собрания, которая позволяет правильно поставить 
проблему и сформировать возможную законода-
тельную инициативу. Второе – то, что федераль-
ным координатором «Цифровой России» является 
депутат Госдумы от Пермского края Антон Нем-
кин. Мы, депутаты в регионах, собираем запросы 
людей и формируем проблематику, а он продви-
гает их в парламенте уже в качестве законодатель-
ных инициатив. 

В качестве примера могу привести две таких ини-
циативы. Первая – это законодательное запреще-
ние автоматических платных «подписок» со сторо-
ны операторов связи и иных организаций, которые 
этим занимаются. Вторая – ужесточение ответ-
ственности за утечки и дальнейшее использование 
персональных данных. Именно такими данными, 
кстати, чаще всего оперируют мошенники. 

Поскольку, как я говорил, сфера информационных 
технологий постоянно развивается, новые задачи 
и новые вызовы возникают постоянно. Это значит, 
что и в следующем году работы в этом направле-
нии будет много.  

александр мотрич:
в цифровом мире новые вызовы 
возникают постоянно 
депутат законодательного собрания пермского края –  
о развитии связи и интернета в регионе, информационной 
безопасности и законодательных инициативах.
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город

Текст: Кристина Суворова

Строящиеся инфраструктурные объекты, карди-
нальное обновление центра Перми, второе место 
в рейтинге качества жизни и стимул для дальней-
шего развития: подводим промежуточные итоги 
трехсотлетия краевой столицы.

В течение года Business Class рассказывал о ключе-
вых проектах программы «Пермь 300», влиянии 
круглой даты на различные сферы – туризма, кре-
ативной индустрии, общепита, а также о вкладе 
бизнеса в подготовку к трехсотлетию. Настало вре-
мя подвести предварительные итоги: что Пермь 
уже приобрела и что заложено для дальнейшего 
развития.

Подготовка к 300-летию Перми официально стар-
товала в 2018 году, тогда в программе было 90 про-
ектов. Сегодня в нее включено 240 проектов, не 
все «большие стройки» завершены, но власти и не 
скрывали, что работают на перспективу, и юбилей-
ным годом планы не ограничены.

Вместе с тем, серьезные результаты уже видны. 

Губернатор Дмитрий Махонин отмечает, что таких 
масштабных преобразований, чтобы они касались 
одновременно всех сфер жизни, в Перми не было 
никогда. И очень важно, что они позволят опреде-
лить развитие края на десятилетия вперед.

Что сделано: коротко о главном

Серьезное внимание было уделено транспорт-
ной инфраструктуре: обновился парк транспор-
та на муниципальных и межмуниципальных 
маршрутах – появилось 1200 автобусов. Началась 
комплексная модернизация трамвайной инфра-
структуры, в 2023 году было поставлено 15 новых 
трамваев, до конца года ожидается поставка еще 15. 
В 2024 году придут еще 14 новых трамваев и будут 
отремонтированы 35 км путей.

В регионе активно развиваются железнодорожные 
перевозки по модели наземного метро, а также  
водное сообщение. В планах – в 2024 году запу-
стить по Каме первый электротранспорт.

Конечно, в рамках юбилея обновляется и строятся 
крупные объекты – новое здание галереи, новая 
сцена ТЮЗа, краевая музыкальная школа, новый 
корпус авиационного техникума, краевая инфек-
ционная больница, ряд крупных магистралей и 
транспортных развязок. Идет масштабная рекон-

струкция многофункционального спортивного 
комплекса «Энергия», стадиона «Юность», запуще-
ны проект по созданию универсальной спортивной 
арены и межвузовского студенческого кампуса.

Облик города

Еще одно направление – обновление обществен-
ных пространств города. Это реконструкция дей-
ствующих и строительство новых парков, скверов 
и других мест отдыха – всего 47 объектов во всех 
районах Перми. В том числе преображены основ-
ные улицы Перми: Комсомольский проспект, ули-
цы Сибирская и Ленина. Привели в порядок объек-
ты культурного наследия и исторические здания, 
на сегодня работы завершили на 120 объектах.

«Меня как горожанина вдохновило, что многим 
зданиям в Перми, которые имеют историческую и 
архитектурную ценность, дали новую жизнь. Это 
большая и значимая работа, имеющая большой 
эффект. Я бы отметил значение не только рестав-
рации фасадов, ремонта зданий, но и регулиро-
вание размещения наружной рекламы, вывесок 
и т.д. Когда некоторое время назад власти начали 
обсуждать с бизнесом эти аспекты «дизайн-кода» 
города, было не так просто со всеми договорить-
ся. Предпринимателям потребовалось потратить 
средства на приведение своих точек в соответствие 
с правилами. Но в итоге единый подход удалось 
выработать, и как мне кажется, в итоге выиграли 
все – пермяки, гости города, а в итоге – и предпри-
ниматели. Центр города стал качественно иным, в 
том числе и здания, где находятся объекты бизне-
са», – рассуждает Олег Ощепков, бывший министр 
культуры Пермского края, эксперт в сфере марке-
тинга и рекламы, а также ресторатор.

По его мнению, впервые за много лет Пермь вы-
играла негласное соревнование у Екатеринбурга, 
который в этом году тоже отметил 300-летие.  
«Безусловно, и в Екатеринбурге проделан большой 
объем работы в рамках подготовки к юбилею, но 
мы точно в этой работе оказались более системны-
ми», – считает собеседник.

Качество жизни

Есть этому мнению и подтверждение аналитиков 
корпорации ВЭБ.РФ. В подготовленном ими рей-
тинге по качеству жизни среди городов-миллион-
ников Пермь заняла второе место, а Екатеринбургу 
досталась бронза. Лидером рейтинга в кластере 
«Космополиты» стала Казань, на четвертом и пя-
том местах – Уфа и Нижний Новгород.

Согласно исследованию, наибольшее количество бал-
лов Пермь набрала за благоустройство. В критерии 
«Мобильность» город стал лидером благодаря раз-
витию общественного и персонального транспорта, 
улично-дорожной сети, пешеходной инфраструкту-
ры. Выше среднего оценена ситуация в направлении 
«Доход и работа», что говорит о хороших условиях для 
трудоустройства и профессионального развития. Так-
же в методологии учитывались жилищные условия, 
здоровье, образование, природно-экологические усло-
вия, безопасность, общественная активность и права 
граждан, возможности для отдыха.

«Я, как и многие жители города, с огромным удо-
вольствием гуляю по эспланаде и набережной. 
Надеюсь, что эти и другие благоустроенные обще-
ственные территории будут содержаться на высо-
ком уровне, тогда они станут подарком на долгие 
годы. Что особенно важно: гораздо больше пермяков 
стали гордиться своим городом. Если оглянуться в 
прошлое, вспоминается другое отношение. Часто 
приходилось слышать фразы наподобие «Да что тут 
делать?», «Уезжать отсюда надо», «В Екатеринбурге 
лучше». В этом году я все лето слышала от пермяков 
совершенно иное: «Какой у нас классный город!». 
Мне кажется, это изменение – главное, чего удалось 
достичь за время подготовки к 300-летию и праздно-
вания юбилея», – говорит Лилия Ширяева, председа-
тель Общественной палаты Пермского края.

Анна Благонравова, ректор Пермского государ-
ственного медицинского университета имени 
академика Е.А. Вагнера, впервые побывала в Пер-
ми в 2017 году, а год назад переехала сюда. «Если 
сравнивать город шесть лет назад и сейчас – он 
разительно изменился в лучшую сторону. Пермь 
динамично развивается, здесь большое количество 
мест, которые привлекают в том числе молодежь: 
от кафе и ресторанов до театров и других куль-
турных площадок. Притягательным город делают 
и благоустроенные общественные пространства 
– эспланада, набережная, скверы. Пермь отличает 
значительное количество зеленых зон, и это боль-
шой плюс для создания благоприятной среды. От-
радно, что развитию «зеленого каркаса» в рамках 
подготовки к 300-летию также уделено должное 
внимание. И, конечно, среди инфраструктурных 
проектов особо отмечу межвузовский студенче-
ский кампус, одним из вузов-бенефициаров кото-
рого станет Пермский медицинский университет. 
Уверена, что создание кампуса «Парма» даст мощ-
ный дополнительный стимул для развития меж-
дисциплинарных исследований, академической 
мобильности, и он станет центром притяжения 
студенческой молодежи», – уверена она.

Праздник, который всегда с тобой
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мероприятие

Депутаты Гордумы Перми вплотную подошли к 
принятию бюджета краевой столицы на ближай-
шую трехлетку.

Красивой финальной точкой очередного пленар-
ного года в Пермской городской Думе станет при-
нятие проекта бюджета города Перми на 2024 год и 
период 2025-26 годов. 19 декабря депутаты проведут 
заключительное заседание Думы, и практически 
нет сомнений в том, что бюджет одобрят и во вто-
ром чтении. Но прежде народным избранникам 
предстоит поработать на комитетской неделе: в 
повестке порядка 25 нормотворческих вопросов и 17 
контрольных, по которым администрация Перми 
должна отчитаться о сделанном. Горячими вестя-
ми из Думы с редакцией «bc» поделился спикер 
городского парламента Дмитрий Малютин.

«Конечно, важнейшая цель для нас, депутатов, – это 
принятие бюджета. Мы методично прошли через 
весь подготовительный процесс, без сбоев опреде-
лились с основными направлениями бюджетной 
и налоговой политики, всеми финансовыми при-
оритетами. Итоговый документ учитывает наши 
социальные обязательства и планы по дальнейшему 
развитию Перми, продолжению работы по созданию 
комфортной городской среды. Мы достаточно высоко 
подняли планку по благоустройству городских про-
странств, сейчас нужно удержаться на этой высоте и 
двигаться дальше. Вот под это мы ориентируем му-
ниципальные программы и бюджет в целом.

Но вначале нужно завершить работу с текущим 
бюджетом. На декабрьскую пленарку администра-
ция планирует выйти с очередными изменениями, 
предметно их посмотрит комитет по бюджету и 
налогам. Доходную и расходную часть предлагает-
ся увеличить на 182 миллиона рублей в 2023 году 
за счет межбюджетных трансфертов, плюс еще на 
42 миллиона в 2024-25 годах. Также по годам будут 
перераспределяться средства на строительство му-
ниципальных домов, расселение ветхого жилья.

Комитет по социальной политике рассмотрит 
предложение о бесплатном уходе и присмотре за 
детьми участников спецоперации на Донбассе в 
пермских муниципальных детсадах. Там есть свои 
тонкости, наши эксперты и Контрольно-счетная 
палата внимание на них обратили. Дело нужное, 
поэтому к пленарному заседанию все шероховато-
сти должны быть устранены.

На комитете по городскому хозяйству предстоит 
рассмотреть изменения в расходное обязательство 
по капремонту фасадов многоквартирных домов. 
В плане продолжить эту работу в 2024-2026 годах, 
намечено порядка 68 объектов, необходимо пред-
усмотреть средства в бюджете.

Значимое для Мотовилихинского района и всего 
нашего города решение проанализирует комитет 
по пространственному развитию и благоустройству. 
Речь идет о создании особо охраняемой природной 
территории – охраняемого ландшафта «Мотовили-
хинский» в долине реки Большая Мотовилиха.

На «Час депутата» на пленарку планируем вынести 
итоги ремонта придомовых территорий в 2023 году 
и планы на будущее. Тема эта затрагивает интересы 
тысяч пермяков, нужно понимать, что сделано и 
какие задачи поставим на перспективу».

политика

С 29 ноября по 1 декабря в Перми проходил Перм-
ский инженерно-промышленный форум.

Мероприятие проводится в регионе с 2014 года, 
ежегодно его посещают более 3000 специали-
стов промышленной отрасли Прикамья и других 
регионов России. В этом году ПИПФ посетили 
делегации из 7 зарубежных стран: Казахстана, 
Узбекистана, Турции, Индонезии, Ирана, Индии, 
Азербайджана.

Главная тема мероприятий деловой программы 
форума этого года – человек труда. Вопросы обе-
спечения предприятий кадрами, промышленной 
безопасности, сохранения трудового ресурса, 
подготовки молодых специалистов, развития 
трудового потенциала сотрудников, охраны 
труда и здоровьесбережения обсуждались одно-
временно на шести площадках ПИПФ. Всего в 
рамках деловой программы состоялись 74 ме-
роприятия, в которых приняли участие более 
250 спикеров. Отдельными мероприятиями на 
площадке форума прошли: «Конференция «Фо-
кус внимания – человек труда», Всероссийский 
водный форум «Живая Кама», Всероссийский 
форум «Лучший опыт – для лучшей жизни», XV 
Ежегодная конференция «Минеральные удо-
брения». Также, в отдельном зале в течение трех 
дней форума проходила серия мероприятий ООО 
«ЛУКОЙЛ-Пермь» – «Человек трудящийся: Инже-
нер 4.0».

В первый день работы в деловой части форума,  
для подрастающих кадров, прошел Открытый 
урок. В диалог с молодыми людьми вступили руко-
водители крупнейших промышленных предпри-
ятий Пермского края. 

Генеральный конструктор «ОДК-Авиадвигатель», 
академик РАН Александр Иноземцев рассказал, что 
перед корпорацией строят масштабные задачи, для 
реализации которых нужны молодые кадры:

– Пермь является центром российского авиаци-
онного двигателестроения. По факту почти все 
двигателестроение сосредоточено в Перми и на 
предприятиях кооперации. Кроме гражданского 
авиастроения перед нашей корпорацией стоят 
грандиозные задачи – ПД-35, испытания которого 
мы покажем в первом квартале всему миру. Так 
что после школы устраивайтесь к нам – хорошую 
зарплату гарантирую.

Управляющий «Мотовилихинских заводов» Сергей 
Дядькин подчеркнул, что на предприятии найдет-
ся работа для людей с высшим и средним образо-
ванием:

– Мотовилихинские заводы» имеют 287-летнюю 
историю. И все эти 287 лет «Мотовилиха» служит 
Отечеству и нашей непобедимой, легендарной 
армии. Сегодня все, что наносит огневое пораже-
ние противнику, – националистам, фашистам в 
зоне СВО, так или иначе связано с нашим пред-
приятием. В ближайшем будущем нам необхо-
димо создавать новейшее вооружение, то, что 
опередит существующую огневую мощь на деся-
тилетия вперед. Нам нужны как конструкторы 
и технологи, так и фрезеровщики, и операторы 
станков с ЧПУ. Мы ждем вас на нашем предпри-
ятии.

Александр Былинкин, главный конструктор во-
локонно-оптических систем навигации ПНППК, 
рассказал гостям открытого урока, что выбрал 
работу на заводе из-за интересных задач, реа-
лизация которых приносит удовольствие. На 
вопрос ученика политехнической школы про 
меры поддержки для студентов и выпускников 
на предприятии Былинкин ответил, что есть 
несколько:

– Во-первых, выпускники могут принять участие 
в конкурсе «Умник». Специалисты помогут транс-
формировать их идеи, связанные с физикой и фо-
тоникой, в проект, который отправят на конкурс. 
Победитель конкурса получит 500 тысяч рублей 
на попытку изготовления опытного образца. Во-
вторых, на ПНППК существует базовый центр, в 
котором проходят практику студенты и наши бу-
дущие работники.

По словам энергоменеджера «СИБУР-Химпром» 
в Перми Руслана Нигматзянова, его жизнь из-
менилась кардинально после трудоустройства на 
предприятие. Ему нравится работать в команде и 
разрешать сложные задачи. Ученица 10-го класса 
поинтересовалась у Нигматзянова, нужны ли на 
предприятии люди с гуманитарным образовани-
ем.

– Примерно 30% сотрудников занимается нетех-
нической деятельностью – связями с обществен-
ностью, работой в корпоративном университете. 
Поэтому потребности в гуманитариях есть.

В этом году на площадке ПИПФ-23 состоялось 
подписание 24 соглашений и контрактов: девять 
из них – во второй день форума и 15 – в третий. 
Все соглашения направлены на развитие про-
мышленности, экономики и сферы ЖКХ. Среди 
подписанных соглашений – документы об ус-
ловиях сотрудничества властей Пермского края 
с крупными компаниями, такими как «Уралка-
лий», «Россети Урал» и «БАНК УРАЛСИБ». Также 
состоялось подписание дорожных карт, которые 
отражают взаимодействие краевого правитель-
ства с ООО «ЕвроХим-Усольский калийный ком-
бинат» и АО «НК «Нефтиса». Кроме того, в рамках 
форума были заключены два контракта на по-
ставку оборудования для организации металлур-
гического производства со стороны ООО «Осен-
цовский Сталепрокатный Завод» с ERFAN Steel Co 
и MAK Staal Co.

В выставочной экспозиции Пермского инже-
нерно-промышленного форума в 2023 году 
приняли участие более 50 компаний из Перми, 
Пермского края, Екатеринбурга и Москвы. Среди 
них разработчики и производители в области 
цифровизации производства, машиностроения, 
композитных материалов, химической продук-
ции для различных отраслей промышленности. 
Участники выставки представили современные 
технологии водоснабжения и водоотведения, 
технологические решения и разработки в обла-
сти очистки воды, а также уникальные разработ-
ки: новейшее оборудование для бурения нефтя-
ных скважин, сканер для обследования сложных 
по конфигурации трубопроводов, один из самых 
больших 3D-принтеров в России и многое дру-
гое. Пермский политех поделился студенчески-
ми разработками, в том числе был представлен 
сверхпрочный беспилотник, способный поднять 
груз весом до 160 кг. Отельным блоком выставки 
стали компании с демонстрацией одежды  
и обуви от общепроизводственных загрязнений, 
а также широкий ассортимент средств индиви-
дуальной защиты головы, глаз, лица, органа слу-
ха и органов дыхания. 

Пермский инженерно-промышленный форум 
проводится Правительством Пермского края и 
региональным Минпромторгом при поддержке 
крупнейших промышленных предприятий При-
камья.

подведены итоги  
пермского инженерно-промышленного 
форума – 23

принимать 
ежегодно,  
в конце декабря…
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Игорь Вячеславович, на исходе ноя-
бря минул ровно год со дня вашего 
назначения на должность региональ-
ного омбудсмена. Расскажите, пожа-
луйста, что аппарат успел сделать за 
то время под вашим началом?

– Прежде всего, отмечу, что год был 
непростым. Но от этого он не стал ме-
нее интересным и насыщенным. Воз-
можностей погрузиться в новое для 
меня поле деятельности было много. 
К примеру, мы занимались совершен-
ствованием нашего цифрового при-
сутствия в регионе – обновили сайт, 
а для группы «ВКонтакте» и канала 
в Telegram запустили чат-бота, гото-
вого отвечать на частые вопросы от 
граждан в любое время дня и ночи. В 
течение года приняли свыше 4,5 тыс. 
обращений, и большая часть из них 
поступила в электронном виде.

Плотно удалось поработать напря-
мую с гражданами – как в онлайн, 
так и в офлайн формате. Организова-
ли почти три десятка приемов с при-
менением видеосвязи, еще 18 раз про-
вели тематические горячие линии, 
которые, как мне кажется, оказались 
очень плодотворными. Но личные 
встречи – это по-прежнему самый 
важный формат, на мой взгляд. Вме-
сте с сотрудниками аппарата в 2023 
году устроили 79 приемов. Выезжали 
и в территории края. Успели побы-
вать в Барде, Березниках, Губахе, До-
брянке, Кудымкаре, Куеде, Кунгуре, 
Орде, Осе, Оханске и Чернушке.

Если это не секрет, то какие события, 
случаи, необходимости или нужды 
чаще всего приводили жителей реги-
она к вам?

– Здесь никакой тайны нет – порядка 
40 % обращений связаны с наруше-
нием социальных прав. В первую 
очередь, на охрану здоровья, соци-
альное обеспечение и жилье.

Приходили ли к вам когда-нибудь 
граждане, у которых были нарушены 
трудовые права?

– Да, такие обращения поступали. 
Сегодня в регионе сохраняется про-
блема серых зарплат. По всем заявле-
ниям, которые поступили по таким 
вопросам, права граждан были вос-
становлены.

Выстроена системная работа по 
участию сотрудников аппарата 
уполномоченного в заседаниях 
межведомственной комиссии по 
урегулированию социальной напря-
женности. Это основная площадка, 
где рассматриваются вопросы невы-
платы заработной платы, нарушения 
трудовых прав, массового увольне-
ния работников. Такие комиссии 
созданы во всех муниципалитетах 
Пермского края, что помогает пре-
дотвращать массовое нарушение 
прав работников.

Сможете назвать обращение, кото-
рое оставило после себя наиболее 

глубокие воспоминания? Или такие, 
процесс разрешения которых для вас 
стал особенно важным?

– Довольно сложно сказать, что 
какое-то одно заняло особое место в 
памяти. Все, что поступало, в равной 
степени важно и нередко животрепе-
щуще. Сейчас я бы выделил обраще-
ния граждан, которые так или иначе 
связаны со спецоперацией.

Из недавнего выделил бы еще случай, 
когда нам довелось помочь молодой 
многодетной матери, которая нигде 
и никаким образом не могла полу-
чить паспорт РФ. Восемь лет, десятки 
исхоженных инстанций. Поэтому 
постарались как можно быстрее вос-
становить ее права.

Вы уже упомянули тему обращений, 
связанных с СВО. О чем они и в каких 
ипостасях проявляет себя аппарат 
применительно к ним?

– Мы продолжаем фиксировать 
стабильный поток обращений как 
от военнослужащих, так и от их 
родных. Поступают просьбы посо-
действовать в предоставлении от-
пусков или увольнений с военной 
службы, помочь получить надлежа-
щее медицинское обслуживание или 
своевременные выплаты денежного 
довольствия. По этому направлению 
поддерживаем постоянный контакт с 
«Защитниками Отечества», фондом, 
чья главная цель – социальное сопро-
вождение ветеранов спецоперации 
и помощь родственникам погибших 
солдат.

Не премину подчеркнуть, что сейчас, 
как на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях, тематика под-
держки участников специальной во-
енной операции и их семей занимает 
ключевое значение в ежедневной 
повестке властей. Прикамцев-участ-
ников СВО освободили от уплаты 
транспортного налога, а тем военно-
служащим, что носят звание Героев 

России, или кавалерам орденов РФ за 
заслуги в ходе спецоперации, доступ-
но получение земельных участков на 
безвозмездной основе. И пути помо-
щи продолжат расширяться – сейчас 
ведется проработка вопроса об осво-
бождении от взысканий по кредитам 
и коммунальным платежам военно-
служащих, возвращающихся из зоны 
проведения СВО.

А что насчет взаимодействия с го-
сударственными и общественными 
институтами в ходе выполнения ос-
новной деятельности аппарата? Как 
выстраиваются контакты, получается 
ли достигать синергии?

– Одно из самых важных в этом на-
правлении – отлаженный диалог с 
губернатором Пермского края Дми-
трием Махониным и региональным 
правительством. Очень значим опе-
ративный контакт с министерствами 
здравоохранения и социального раз-
вития. Система наших связей работа-
ет настолько качественно, что удает-
ся не только крайне быстро получать 
ответы на запросы, но и сразу решать 
вопросы буквально после телефонно-
го звонка.

В 2023 году также впервые подписа-
ли соглашение о сотрудничестве с 
Общественной палатой Пермского 
края. Плотно выстроены контакты 
и с представителями Общественной 
наблюдательной комиссии. Регуляр-
но организуем совместные выездные 
приемы с прокурором Пермского 
края Павлом Бухтояровым и пред-
ставителями регионального ГУФСИН, 
а также на площадке краевого суда 
осуществляем дистанционный при-
ем осужденных.

Не менее важно для нас общаться 
и слышать мнения представителей 
конфессий, представленных в При-
камье. И с общественными организа-
циями всегда находимся в диалоге, 
решая наиболее острые вопросы в 
разрезе правозащиты.

Как обстоят дела с правовым просве-
щением граждан?

– Как учитель по профессии в любом 
просвещении нахожу великую важ-
ность. Поэтому в этом году начали 
развивать сразу несколько проектов 
правового просвещения.

«О правах человека доступно и 
понятно» позволяет ученикам 
старших классов и студентам воз-
можность посетить аппарат Упол-
номоченного и из первых уст узнать 
о том, чем мы занимаемся, позна-
комиться с нашей музейной экспо-
зицией, принять участие в дебатах. 
Стараюсь всегда выкраивать время 
в графике и лично присутствовать 
на встречах. 

Еще один проект пригодится тем, кто 
видит мир через призму искусства, 
– «Право и Творчество». По моему 
мнению, культурные права – это 
фундамент, обеспечивающий духов-
ное развитие личности. Потому мы 
даем площадку для самовыражения 
в импровизированном выставочном 
зале, который находится в переходе 
между Законодательным Собрани-
ем Пермского края и Органным за-
лом. Первую экспозицию посвятили 
300-летию Перми.

Еще одно важное направление ра-
боты, связанной с просвещением, 
– ежегодный конкурс «Права челове-
ка». Проводим его с целью формиро-
вания понимания у молодежи право-
защитных механизмов. Традиционно 
в нем принимают участие студенты 
высших учебных заведений и СПО. 
В этом году к ним присоединятся и 
старшеклассники, которые смогут 
принять участие в номинациях «Луч-
шее эссе», «Лучший видеоролик» и 
«Лучшая научно-исследовательская 
работа». 

В завершение поделитесь, что пред-
стоит сделать в грядущем году?

– Планов, как всегда, множество. Уже 
сейчас начали готовить традицион-
ный Ежегодный доклад Уполномо-
ченного за 2023 год. Представлю его 
весной на одном из пленарных засе-
даний краевого парламента.

Хотим организовать научную конфе-
ренцию, лейтмотивом которой ста-
нет защита социальных прав граж-
дан. Пригласим поучаствовать коллег 
из других регионов.

Конечно, все свои традиционные 
активности сохраним. Практики вы-
ездов в территории Прикамья также 
продолжим – будем посещать со-
циальные учреждения и проводить 
личные приемы. 

Президент России Владимир Путин 
объявил 2024 год годом семьи. Уже 
сейчас мы планируем проведение 
ряда мероприятий, направленных на 
сохранение и популяризацию семей-
ных ценностей.

системная работа
уполномоченный по правам человека в пермском крае игорь сапко – об итогах первого года 
работы в должности, помощи участникам спецоперации и правовом просвещении.
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медиЦина

Текст: Кристина Суворова

Наталия Витальевна, какие возможности для про-
фессионального развития и дальнейшего трудо-
устройства у выпускников Пермского медицинско-
го университета?

– Думаю, в актуальности медицинской профессии 
вряд ли могут быть сомнения. Сопровождение че-
ловека в его росте и развитии, умение помочь ему 
в трудную минуту, когда со здоровьем возникают 
проблемы, – всегда востребовано для каждого че-
ловека лично, для семьи и для общества в целом. 

Как и любой региональный вуз, мы прежде всего 
ориентированы на подготовку кадров именно для 
своего региона. В Пермском крае очень многое де-
лается для того, чтобы ребятам хотелось здесь не 
только учиться, но и выбирать регион для жизни и 
работы на долгую перспективу. Мы со своей сторо-
ны обеспечиваем качественное образование, чтобы 
выпускники чувствовали себя уверенно с самого 
начала профессионального пути. Есть огромный 
запрос на работников первичного звена здравоох-
ранения – участковых педиатров, терапевтов, сто-
матологов общей практики. 

Несмотря на то, что наш приоритет – подготовка 
кадров для региона, и очень высока доля целевого 
обучения, выпускники Пермского университета в 
дальнейшем успешно работают и в других регио-
нах России, и за ее пределами. У нас складываются 
партнерские отношения, в том числе и с теми быв-
шими студентами, кто сейчас трудится в Москве, а 
также за рубежом. Они достигают очень высоких 
результатов и остаются друзьями университета – 
приезжают в Пермь и делятся своим опытом с ны-
нешними студентами.

Давайте рассмотрим на примере конкретных фа-
культетов, какие траектории профессионального 
роста предполагает обучение?

– Самый большой прием у нас на лечебный и педи-
атрический факультет, выпускники которого могут 
работать участковыми терапевтами и педиатрами, 
а также поступить в ординатуру и пройти подго-
товку уже по более узкой специальности. Только в 
ПГМУ таких более 40 – это кардиологи, эндокрино-
логи, профпатологи, рентгенологи, врачи скорой 
помощи, анестезиологи-реаниматологи и так далее. 
Очень востребован стоматологический факультет 
– там традиционно самый высокий конкурс среди 
абитуриентов, а еще в этой сфере нередко формиру-
ются семейные династии врачей. Здесь тоже целый 
ряд возможностей пройти специализацию в орди-
натуре – стать стоматологом-хирургом, стоматоло-
гом-ортопедом, детским стоматологом…

Вырос интерес к клинической психологии – если 
в прошлые годы набор на это направление был 
пять-восемь человек, то в этом – 24. Клинические 
психологи востребованы не только в учреждениях 
здравоохранения, но в медицине катастроф, в об-
разовании, в бизнесе.

Ребята, которые заканчивают медико-профилакти-
ческий факультет, в дальнейшем могут работать, 
например, врачами по общей гигиене или гигиене 
детей и подростков, врачами-эпидемиологами. Кро-
ме того, выпускник любого факультета может стать 
управленцем в здравоохранении. Однако именно 
выпускники «медпрофа» достаточно часто прохо-
дят по такому карьерному пути.  Думаю, этому мо-
жет способствовать глубокое понимание вопросов 
эпидемиологии и умение анализировать ситуацию 
широко – в масштабе популяции, отслеживать ди-
намику развития и оценивать риски.

Какие возможности есть для студентов для получе-
ния практического опыта во время обучения?

– В университете более 60 кафедр, из них более 
40 находится на территории медицинских ор-
ганизаций. То есть уже с первого курса студенты 
постоянно видят реальную работу, наблюдают, 
обсуждают с врачами конкретные случаи, трени-
руют базовые навыки. Кроме того, в учебном про-
цессе выделено время на клиническую практику. 
В первый год это знакомство с обязанностями 
младшего медицинского персонала, во второй и 
третий практиканты пробуют себя в роли помощ-
ника медсестры, а на старших курсах – помощни-
ка врача.

Перед непосредственной работой с пациентами 
врачебные навыки и различные манипуляции 
отрабатываются в условиях симуляционного 
центра. Он оснащен современными тренажерами 
– есть муляж руки, на котором можно трениро-
ваться, например, делать инъекции, торсы – для 
освоения навыков аускультации, полноразмерные 
очень сложные по своей организации высоко ре-
алистичные тренажеры для отработки действий 
при остановке сердца, отсутствии дыхания. Есть 
даже роботы, которые умеют воспроизводить ре-
акции пациента, и с их помощью можно практи-
коваться в коммуникации.

Перейдем непосредственно к процессу поступле-
ния в вуз. Каковы правила приема? Что еще кроме 
результатов ЕГЭ учитывается при поступлении?

– Профильные экзамены для медицинских ву-
зов – химия и биология. С детальной информа-
цией о правилах приема можно ознакомиться 
на сайте в разделе «Абитуриентам». Кроме ос-
новных требований к экзаменам там подробно 
описаны индивидуальные достижения, которые 
дают дополнительные баллы – участие в ряде 
олимпиад или, например, сдача норм ГТО. При 
поступлении в ординатуру большой вес имеет 
стаж работы на врачебных и сестринских долж-
ностях.

Отмечу, что для поступающих в ПГМУ после окон-
чания медицинского училища или колледжа пред-
усмотрена возможность сдать внутренние экзаме-
ны, а не ЕГЭ. Такую практику сохранили не все вузы.

Тем, кто намерен поступать в университет сразу 
после школы, я бы рекомендовала сделать упор на 
изучении профильных предметов не в выпускном, 
а еще в 9-10 классах. Мы со своей стороны большое 
внимание уделяем профориентации.

Что входит в профориентационную работу?

– Мы организовываем экскурсии для школьников 
и в наш вуз, в симуляционный центр, и в меди-
цинские организации, участвуем в профильных 
выставках. Траекторий подготовки много, и мы 
даем ребятам возможность познакомиться с раз-
ными специальностями, чтобы понять, какая им 
ближе. В рамках проекта «Открытый университет» 
проходят занятия по углубленной подготовке к 
ЕГЭ, профессиональные пробы, лекции. Например, 
недавно для участников профильного лагеря в 
Центре сердечно-сосудистой хирургии была орга-
низована встреча, которая включала наблюдение 
за операцией в режиме реального времени. За-
нятия в «Открытом университете» рассчитаны на 
учеников 10-11-х классов и бесплатны для них, так 
как проект поддерживают краевые власти. К части 
активностей можно присоединиться в качестве 
вольного слушателя и сейчас, а полноценно вклю-
читься в процесс с нового учебного года.

В заключение скажите, пожалуйста, несколько слов 
о студенческой жизни ПГМУ за пределами учебных 
занятий.

– Медицинское образование – непростое, объ-
ем материалов, который нужно усваивать, очень 
большой. Умение работать с огромным количе-
ством информации, с научной литературой, вы-
делять главное – это сами по себе важные навыки, 
которые получают студенты вместе с профессио-
нальными знаниями. Практическая составляющая 
делает обучение напряженным, но в то же время 
интересным, насыщенным.

Конечно, студенческая жизнь – это не только лек-
ции и практики. У нас очень мощная волонтерская 
организация, которая нацелена не только на по-
мощь медицинскую, но и на участие в самых раз-
ных благотворительных проектах. В университете 
прекрасные творческие коллективы, они активно 
участвовали во Всероссийской студенческой весне. 
Некоторые уже получили широкую известность, 
как например, театр НЕМХАТ. Научное сообщество 
тоже очень развито, студенты имеют возможность 
вместе со своими научными руководителями рабо-
тать над серьезными исследовательскими проекта-
ми. У вуза есть своя «олимпийская сборная», ребята 
участвуют в конкурсах и олимпиадах в разных 
городах России и в странах ближнего зарубежья и 
регулярно возвращаются с победами. ПГМУ также 
широко известен своей хирургической школой, и не 
так давно мы организовали Школу хирургов.

В целом во внеучебной жизни можно найти заня-
тие практически на любой вкус и интерес. А если 
вдруг появится идея активности, которой у нас 
еще нет, можно предложить, обсудить, внедрить. 
Студенческий, профсоюзный активы всегда легко 
включаются в инициативы студентов и помогают 
реализовывать таланты в разных сферах.

профессия на все времена
наталия минаева, проректор по образовательной деятельности пермского государственного 
медицинского университета, – о профориентации в школах, проекте «открытый университет» 
и о том, какие возможности открывают разные траектории обучения медицинским 
специальностям.

Мы обеспечиваем 
качественное образование, 
чтобы выпускники 

чувствовали себя уверенно с самого 
начала профессионального пути. 
Есть огромный запрос на работников 
первичного звена здравоохранения 
– участковых педиатров, 
терапевтов, стоматологов 
общей практики.
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история одного бизнеса

Беседовала Яна Купрацевич

С 2016 года Илья Пономарев вместе с братом Вален-
тином развивают чайную компанию Samovartime. 
Сейчас предприятие увеличивает производствен-
ную площадку по фасовке и купажированию чая, 
оптимизирует процессы и активно наращивает 
обороты оптовых поставок по всему Пермскому 
краю и России. Business Class узнал, с чего начина-
лась история предприятия и как за восемь лет тор-
говля чаем стала делом жизни.

С 18 лет Илья Пономарев работал поваром в за-
ведениях общественного питания. Среди его мест 
работы – рестораны «Иль Патио» и «Живаго Group» 
в Перми. Именно там он серьезно увлекся и начал 
изучать разные сорта заварочного чая.

Илья: Когда я учился на повара, то не думал, что 
открыть свое дело реально. Первые продажи на-
чались спонтанно. Сначала пробовал продавать чай 
друзьям, потом открыл первый магазин в районе 
цирка. Он занял помещение порядка четырех квад-
ратных метров на цокольном этаже. Все это я со-
вмещал с основной работой. 

В первый магазин в 2013 году Илья Пономарев 
вложил около 60 тыс. рублей. Средства пришлось 
брать в кредит. Но магазин с маленьким ассорти-
ментом в выбранной локации не приносил боль-
шую прибыль, говорит он. 

Валентин: Тогда начали предлагать чай на реализа-
цию в другие магазины, не специализировавшиеся 
на чае. Изначально предлагали магазинам разме-
стить чай на своих полках без доплаты и догова-
ривались, что они вернут деньги, только если по-
лучится реализовать товар. Были разные истории 
– кто-то пропадал с чаем, другие отдавали выручку 
консервами и тушенкой. Когда наш продукт разо-
брали с полок, поняли: это выгодно как торговым 
точкам, которые закрывали спрос на товар, так и 
нам.

Постепенно обороты компании начали расти, и в 
2016 году появился бренд Samovartime. 

Илья: Торговая марка позволила нам выделиться на 
рынке. Название мы придумали вместе с другом. 
Использовали идею самовара – как отсылку к рус-
ской чайной традиции. Постарались объединить 
любовь к чаю, травам и ягодам, которые славились 

с древности, и семье. Для нас самовар – это в первую 
очередь символ семейного круга за столом. 

Валентин: Менялась и упаковка. Мы прошли долгий 
путь в этом направлении и остановились на краф-
товых пакетах с фольгированной прослойкой – они 
дольше сохраняют свойства чая при хранении.

С 2016 года компания в разы нарастила обороты, 
увеличила число поставщиков, расширила произ-
водственную площадку и ассортимент.

Валентин: Сейчас мы в день продаем в пять раз 
больше чая, чем восемь лет назад за месяц. Объем 
реализованного товара теперь достигает 6-10 тонн 
чая в месяц, это порядка 12 тыс. оптовых упаковок. 
Увеличивали обороты примерно в два раза год к 
году. К концу 2019 года и в период пандемии темпы 
роста незначительно замедлились. 

После введения санкций начали перестраиваться 
и логистические цепочки, изменились маршруты 
поставки чая. Samovartime тоже пришлось менять 
логистику, чтобы цена осталась приемлемой для 
конечного потребителя.

Валентин: Мы начинали с одного поставщика, 
теперь их больше ста – из России, Индии, Китая, 
Вьетнама и т. д. Особенность рынка в том, что ме-
няться они могут часто. Отдельная история с про-
изводством трав – в России есть трудности с этим 
продуктом: сегодня он может быть у поставщика, 
а завтра нет. В целом на рынок оказывают влияние 
сезонность, урожай, бывают случаи и с исчезно-
вением какого-либо товара на фоне аномального 
спроса. Сейчас мы в основном занимаемся купажи-
рованием – делаем чай с добавками. Главная задача 
– сделать чай одинаковым от партии к партии, но, 
к сожалению, сырье не всегда идентично первой 
поставке.

Илья: Сначала мы фасовали чай дома, но с ростом 
оборота стали расширять производственную пло-
щадку. По этой причине уже четыре раза меняли 
локацию. Сейчас непосредственно на производстве 
заняты около 20 человек. 

Кратно увеличился и ассортимент. Если раньше 
список чая умещался на одну печатную страницу, 
то теперь компания предлагает около 400 позиций.

Валентин: Мы практически сразу добавили в ассор-
тимент кофе, потому что такой запрос получили от 
заказчиков. На этом товаре мы не зарабатываем, но 

заварили дел
Основатели пермской чайной компании 
Samovartime Илья и Валентин Пономаревы расска-
зали, как вложили 60 тыс. рублей в первый магазин, 
о трудностях в работе с поставщиками и тоннах чая.

он необходим для удовлетворения существующего 
спроса. Что касается чая, то приоритетом сделали 
чай для заваривания из разных стран мира – от 
России и Индии, до Китая и Кении. 

Сейчас пермская компания сосредоточена на ра-
боте с заведениями индустрии гостеприимства 
(HoReCa) и розничными магазинами, специализи-
рующимися на чайной и сопутствующей, а также 
дополнительной продукции (например, чаи и 
эко-продукты). На них приходится по 40 % про-
даж. Еще примерно 20 % составляют продавцы на 
маркетплейсах. Среди них создатели разных по-
дарочных и чайных наборов. В последнее время их 
доля выросла из-за активного перехода бизнеса в 
онлайн-торговлю.

У Samovartime два собственных магазина – в торго-
вых центрах «Горный хрусталь» и «Радуга». На се-
годняшний день розничная торговля – не основное 
направление развития компании. Хотя собствен-
ники и не исключают, что могут сосредоточиться 
на нем в будущем.

Илья: Оба магазина прибыльные. Но все-таки если 
смотреть на финансовые показатели, то основную 
выручку обеспечивает оптовая торговля. Сейчас 
мы сосредоточились на работе с кафе и ресторана-
ми, а развитие розницы и выход в торговые сети 
поставили на паузу. Скорее всего, вернемся к этому 
вопросу позже. Главный приоритет для нас сейчас – 
наш внутренний продукт. 

Для оптимизации производства компания внедря-
ет программное обеспечение. Цифровой инстру-
мент позволит регулировать процессы фасовки 
чая – сотрудники будут в формате онлайн видеть 
заявки и дальнейшую маршрутизацию. 

Илья: Планируем, что это позволит ускорить сбор-
ку заказов, сократить физические затраты сотруд-
ников и минимизировать ошибки. В результате, по 
нашим расчетам, улучшения дадут нам преимуще-
ство – сможем выдавать больше продукта, не сни-
жая его качество и не повышая цену. 

Кроме того, компания разработала брендбук и пла-
нирует создать единый стиль. Он будет использо-
ван для упаковки, наклеек на товаре и т.д. Еще одно 
нововведение – обновленный сайт, запуском кото-
рого сейчас занимаются владельцы Samovartime. 

Основатели Samovartime отмечает популярность 
чая в Перми и в других городах России, куда они 
поставляют заказы. В Перми чай любят и чтят еще 
с прошлых веков. Купцы Грибушины возили чай из 
Китая на Урал и первыми осваивали этот торговый 
путь. В Кунгуре работала чаеразвесочная фабрика, 
где сырье расфасовывали, купажировали и упако-
вывали. Начав с малого, именно на чае Грибушины 
сделали себе имя.

Илья: В Перми хорошо пьют чай. Не скажу, что 
больше, чем кофе. Но именно с чаем связана особая 
атмосфера семейности и встреч. Самые продавае-
мые позиции – это классические: черный ассам из 
Индии, молочный улун из Китая и другие моночаи. 
Популярны и чаи с добавками. Тренд на травяные 
чаи пока не выражен ярко. 

Валентин: Кроме того, некоторые виды входят в 
моду, например, пару лет назад популярность по-
лучил чай на основе риса. Мы отмечаем сезонность 
продаж – зимой они увеличиваются. Если сравни-
вать с летом, то минимум в два раза.

Илья: Цели заставлять людей пить чай силой у нас 
нет (смеется). Но мы надеемся развивать его как 
атрибут для общения, а не просто напиток. Хоро-
ший чай – это отличный фон для любой беседы. 
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культура

Текст: Наталия Ярославцева

С 5 сентября по 1 декабря пермские 
зрители увидели шесть спектаклей, 
все они были номинантами и лау-
реатами премии «Золотая Маска» в 
последние три года. Каждый из этих 
спектаклей подарил незабываемые 
впечатления и ощущение настояще-
го праздника, благодаря которому 
Пермь на время стала городом Рос-
сийской национальной театральной 
премии «Золотой Маски».

«Мы знаем, что в Пермь можем 
привозить самые сложные, самые 
спорные спектакли, не только про-
веренные и успешные для публики, 
но и те, которые действительно вы-
зывают много вопросов, а главное 
– задают вопросы, чтобы зритель 
сам отвечал на них», – подчеркнул 
Игорь Костолевский, президент пре-
мии «Золотая Маска», представляя 
проект.

Фестиваль стартовал с мюзикла 
о творческих поисках музыканта 
«Фома» (16+) Новосибирского Музы-
кального театра на сцене Пермского 
академического Театра-Театра. Поста-
новка была отмечена в 2021 году пре-
мией «Золотая Маска» сразу в трех 
номинациях: «Лучший спектакль в 
оперетте/мюзикле», «Лучшая муж-
ская роль» и «Лучшая роль второго 
плана».

В начале октября на сцене Театра-Те-
атра представил спектакль «Товарищ 
Кисляков» (18+) Александринский 
театр из Санкт-Петербурга. Постанов-
ка получила премию «Золотая Маска» 
2022 года как «Лучший спектакль в 
драме, малая форма». 

«Мой герой – обычный человек, 
представитель большинства людей, 
которые не могут понять, что им де-
лать в данной ситуации, когда к вла-
сти приходят коммунисты. Начина-
ется новая жизнь, по новому уставу, в 
которой нет места интеллигенции и 
подобным людям», – так охарактери-
зовал своего персонажа белорусский 
актер Иван Трус, вошедший в труппу 
Александринского театра в 2021 году. 
Исполнителю удалось очень точно 
передать все стадии «эволюции», или 
«деградации», Ипполита Григорье-
вича в Товарища Кислякова на фоне 
коллег и друзей, не захотевших ме-
няться, старающихся сохранить свои 
идеалы, за что они были «отвергну-
ты» новым обществом и «выкинуты» 
из жизни.

Спектакль о трудном внутреннем 
поиске человека, которому, с одной 
стороны, надо «переобуться»  
(и именно так поступает главный 
герой на сцене – меняет ботинки 
интеллигента на кирзовые сапоги 
коммуниста), чтобы продолжить до-
стойную жизнь в новых условиях, а 
с другой стороны – сохранить чело-
веческое лицо и верность своим иде-
алам. И вот это второе условие прак-
тически невозможно выполнить, «не 
поступившись принципами». 

«У Горького есть герой, который спра-
шивает, чем отличается благородный 
металл от неблагородного. «Благо-
родный металл не окисляется», – от-
вечают ему. Наш герой с говорящей 
фамилией Кисляков под воздействи-
ем обстоятельств окислился, хотя 
считал себя достаточно благородным 
человеком», – прокомментировал 
режиссер-постановщик спектакля 
Андрей Калинин.

Новый Кисляков доносит на коллег, 
изменяет жене, предает друга и в 
конце концов совершает убийство. 
И трагедия не только в том, что 
глобальные перемены и внешнее 
переустройство жизни вытягивают 
на свет всю ничтожность натуры 
главного героя, но и в том, что прак-
тически каждый зритель разглядит в 
портрете Товарища Кислякова и свои 
скрытые черты.

Самый «звездный» актерский состав 
в рамках фестиваля был представлен 
в спектакле «Братья Карамазовы» 
(16+) Малого драматического театра – 
Театра Европы из Санкт-Петербурга, 
который был представлен на сцене 
Театра-Театра. Спектакль – номинант 
премии «Золотая Маска» 2022 года в 
семи номинациях.

Оригинальная сценография с десят-
ками деревянных стульев различной 
формы, игра света прожекторов, 
которые то погружают героев, не 
участвующих в диалоге, в темноту, 
то подчеркнуто ярко светят в лицо 
персонажу, как бы мешая говорить. 
Все это помогает передать замысел 
режиссера Льва Додина и сконцен-
трироваться зрителям на проблеме 
взаимоотношений двух братьев 
– Дмитрия (Игорь Черневич) и Ива-
на (Станислав Никольский), и двух 
таких разных женщин – Катерины 
(Елизавета Боярская) и Аграфены 
(Екатерина Тарасова), магическим об-
разом притягивающих героев. Спек-
такль-размышление, в котором через 
монологи героев погружаешься в мир 
раздумий и поиска тайн человече-
ской сущности Федора Достоевского, 
глубокий, трудный, но необходимый 
для внутреннего самопознания.

В начале ноября на сцене Пермского 
театра юного зрителя состоялся по-
каз еще одной фестивальной поста-
новки – «Танцующая в темноте» (18+) 
Театра «Старый дом» из Новосибир-
ска, удостоенной премии «Золотая 
Маска» 2022 года за «Лучшую работу 
художника по свету». Действие спек-
такля происходит внутри огромного 
ангара, который установлен на сцене 
и оборудован сложной акустической 
аппаратурой (композитор – Николай 
Попов) для погружения зрителя в ат-
мосферу звукового восприятия мира 
главной героини Сельмы (Вера Серге-
ева), теряющей зрение. Как отметила 
режиссер, художник-постановщик 
спектакля, талантливая Елизавета 
Бондарь, она намеренно перенесла 
сюжет знаменитого киномюзикла в 
индустриальную среду, чтобы обо-
стрить историю.

«Я попробовала очень цинично по-
дойти к тому, что Сальма делает, и 
попытаться понять, что ее поступки 
можно по-разному интерпретиро-
вать. Возможно, жертва, которую 
героиня совершает ради своего ре-
бенка, не оправдана. Она сама не от-
вечает на этот вопрос, но у нас была 
попытка разобраться, было ли это 
нужно», – отметила Елизавета Бон-
дарь. 

Несмотря на довольно жесткие усло-
вия, в которых разворачивается дей-
ствие спектакля, великолепная игра 
актрисы Веры Сергеевой оставляет 
зрителей на стороне Сальмы, которые 
сочувствуют ей до последнего шага и 
провожают ее со слезами на глазах.

Завершали фестивальный цикл два 
спектакля Российского академиче-
ского Молодежного театра из Москвы, 
которые по планам должны были 
дать старт этому проекту, а полу-
чилось так, что они поставили очень 
запоминающуюся эмоциональную 
финальную точку. Это спектакли 
«Сын» (18+), обладатель премии «Зо-
лотая Маска» 2022 года за «Лучшую 
мужскую роль второго плана» (Алек-
сандр Девятьяров), и «Душа моя Па-
вел» (18+), который вошел в Long List 
фестиваля «Золотая Маска» 2023 года.

В центре сюжета спектакля «Сын» 
(18+) – взаимоотношения сложного 
подростка с матерью, не оправив-
шейся от развода, и отцом с его 
новой женой. Каждый из героев 
испытывает тяжелые внутренние 
переживания, которые не может вы-
разить словами, поэтому передает 
их через странные импульсивные 
танцы, и скрывает свои истинные 
чувства за маской, нарисованной на 
лице. На сцене – серая комната без 
окон, есть только двери как будто в 
другой мир, откуда идет свет и ино-
гда задувает воздухом белую легкую 
штору. Кажется, если герои выйдут 
за пределы квартиры, там их ждет 
другая, радостная жизнь. Но когда 
на сцене открывается огромное про-
странство, там только столбы с во-
ронами и безжизненное поле. Отец 
Пьер (Александр Девятьяров) как ни 
старается выстроить взаимоотноше-
ния с сыном Николя (народный ар-
тист России Евгений Рядько), у него 
это не получается. И непонимание 
подростка родителями приводит 
к трагедии. Пьеру остается только 
представлять, кем бы стал сын в бу-
дущем, если бы остался жив.

Действие спектакля «Душа моя 
Павел» (18+) разворачивается в 
1980-е годы в студенческой среде 
филологического факультета МГУ. 
Главный герой Павел Непомилуев 
(Даниил Шперлинг) из маленького 
«закрытого» городка поступает в 
университет только из-за того, что 
его «чистую душу» разглядела декан 
факультета Муза Мягонькая (на-
родная артистка России Лариса Гре-
бенщикова). «Боевое крещение» но-
воиспеченный студент получает в 
трудовом отряде по сбору картошки 
в деревне Анастасьино, где знако-
мится с сокурсниками, которые по-
стоянно критикуют действующий 
строй. Многое для Павла происхо-
дит здесь в первый раз – он напива-
ется, влюбляется, его подставляют и 
предают, прощают и отвергают. Но 
при всех неприятностях, которые с 
ним происходили, он остается все 
тем же хорошим парнем, которого 
ждет впереди полная событий уни-
верситетская жизнь.

И вот с этим ощущением радости 
от будущего, где будет много всего 
интересного, завершились фести-
вальные гастроли спектаклей пре-
мии «Золотая Маска» в Перми». Как 
отметил художественный руководи-
тель Пермского Театра-Театра, один 
из инициаторов проведения фести-
вального показа «Золотой Маски» в 
Перми в год 300-летия города, Борис 
Мильграм: «На спектаклях, пред-
ставленных на этом фестивале, есть 
знак качества, который определяет 
их дальнейшую судьбу на долгие 
годы». 

Этот знак качества, высокий уровень 
премии «Золотая Маска» пермяки 
оценили и запомнили надолго. Бу-
дем ждать в гости новых обладателей 
Российской национальной театраль-
ной награды.

пермь как город «золотой маски»
в год 300-летия перми яркой осенней «премьерой» театрального сезона 2023 года  
стали фестивальные гастроли спектаклей-победителей российской национальной премии  
«золотая маска» в столице пермского края. 

Фото предоставлены Театром-Театром
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Текст: Регина Бартули

На зимний сезон из Перми доступны прямые 
перелеты только по двум курортным зарубежным 
направлениям – в Египет и Таиланд (Пхукет). Из 
соседнего Екатеринбурга можно улететь еще и 
в Индию, Шри-Ланку, ОАЭ, а также в Занзибар и 
Вьетнам с пересадкой. По словам участников рын-
ка, на новогодние каникулы туроператоры уста-
навливают самые высокие цены и есть дефицит 
отелей для бронирования. 

На зимний сезон пакетные туры из Перми в Хургаду 
по системе «все включено» можно найти от 40 ты-
сяч рублей на человека, на Новый год – от 70 тысяч 
рублей, на остров Пхукет – от 60 и 120 тысяч рублей 
соответственно. Директор пермского офиса тура-
гентства «Акапулько» Виктория Телегина обратила 
внимание, что спрос на отдых в январе достаточно 
равномерный: туристы бронируют путевки как на 
новогодние каникулы, так и на остальные даты ме-
сяца. В прошлом году каникулярные даты раскупа-
лись значительно быстрее, отметила она 

Директор турагентства «Дом солнца» Евгения Дру-
ида считает, что за два дня до Нового года улететь в 
отпуск можно, но надо адекватно оценивать и по-
нимать, что это будет рискованный и негарантиро-
ванный вариант.

«Со 2 по 7 января выходят самые дорогие цены на 
отдых. Тур на большее количество дней, но с воз-
вратом после 9 января – выгоднее по цене, чем на 
4-5 дней строго в праздники. Наблюдается дефицит 

отелей на новогодние даты в Таиланде, Шри-Ланке 
и ОАЭ. Часто туристов готовы поселить только на 3-4 
дня. В связи с большим спросом цены на Новый год 
высокие, на 50-60% дороже, чем на обычные даты», 
– прокомментировала Евгения Друида. 

Многие туристы понимают, что при раннем бро-
нировании цены выгоднее, и уже спокойно отно-
сятся к вылету из соседних городов, отметила Оль-
га Бирюкова, travel-консультант и руководитель 
турагентства «Солнце тут». 

Большой популярностью у пермяков на новогод-
ние праздники пользуются российские направле-
ния – в Великий Устюг, на Красную Поляну, в Сочи, 
Москву, Санкт-Петербург, в меньшей степени в 
Дагестан и Минеральные Воды. Такой отпуск обхо-
дится от 10 тысяч рублей на человека в зависимо-
сти от количества ночей.

«В Великом Устюге в гости к Деду Морозу уже мест 
нет. Их надо ловить в сентябре. По всем остальным 
направлениям пока можно найти варианты», – до-
бавила Евгения Друида.

Спокойно, без отмены

В 2023 году открылись новые прямые вылеты на 
заграничные курорты. Участники туристического 
рынка отметили, что стали появляться и бюджет-
ные варианты туров, и им есть, что предложить 
клиентам. 

«Впервые с 2019 года мы просто работаем. В 2020-
2022 годах были отмены рейсов, остановка авиа-
сообщения с разными странами, экономические, 
политические и эмоциональные горки. Этот год 
был на удивление спокойным, и это радует. Ложка 
дегтя – отдых за границей с каждым годом ста-
новится дороже. По сравнению с 2019 годом цены 
выросли в два раза, но направлений много. Самое 
важное, чтобы все запланированные поездки в 
следующем году состоялись», – рассказала Евге-
ния Друида.

Виктория Телегина солидарна с коллегой и считает, 
что работать стало комфортнее: «Сейчас уже идет 
раннее бронирование на майские праздники, по-
ставлена полетная программа на лето, это вселяет 
оптимизм», – отмечает она.

Ольга Бирюкова считает, что в целом год был все 
же непростой для отрасли, но лучше, чем панде-
мийный и 2022 год. «Рост курса, конечно, тоже 
отразился на ценах, поэтому многим пришлось 
перестроиться под новые реалии. Надеемся на 
стабилизацию курса валют и цен, на расширение 
полетной программы, удобной для туристов», – по-
дытожила собеседник Business Class.

море, солнце, новый год
встреча нового года за границей будет стоить для пермяков на 50% дороже путевок на обычные 
даты. при этом из пермского аэропорта доступны вылеты только по двум направлениям.

СПРАВКА
Согласно аналитическому отчету сервиса «Яндекс 
Путешествия», на даты с 30 декабря по 7 января 
большинство россиян с детьми бронируют поездки 
по России. В топ-10 направлений вошли Москва, 
Санкт-Петербург, Сочи, Казань, Нижний Новгород, 
Анапа, Калининград, Екатеринбург, Выборг и 
Зеленоградск.


